
OGIRK.RU 6 декабря 2023 № 138 (2632)

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

СТР. 6

ПОДАРКИ СЛУЖБА СПАСЕНИЯ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

В областном кадровом конкурсе «Моя 
карьера» приняли участие около 1,5 
тыс. человек из 23 муниципальных об-
разований Приангарья. Это молодые 
специалисты и выпускники вузов. В по-
луфинал вышли 600 человек, в финал 
– 189 участников. Победители и участ-
ники «Моей карьеры» получают пред-
ложения о трудоустройстве, практике 
и стажировке в региональных органах 
власти и компаниях-партнерах проек-
та. Уверен, что мы еще не раз услышим 
об успехах каждого из победителей.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

«Ангелами-хранителями» называют по-
рой операторов Единой дежурной диспет-
черской службы (ЕДДС). Ежеминутно они 
принимают десятки звонков по самым 
разным вопросам. Обработать информа-
цию и передать ее экстренным службам 
по регламенту необходимо в 75 секунд.

СТР. 16

Усть-Кут: Усть-Кут: 
соединяя берегасоединяя берега

Новогодняя ярмарка в кинотеатре «Ху-
дожественный» собрала иркутских ма-
стеров и художников. Часть средств от 
реализованных изделий ручной работы 
пошла на оказание помощи частному 
приюту для кошек «Томасина». Сейчас 
там содержится более 180 питомцев.

СТР. 21

Всероссийская акция «Елка желаний» 
проходит и в Иркутской области. Ново-
годнее дерево в фойе правительства ре-
гиона украсили не только игрушками, но 
и письмами Деду Морозу, в которых ре-
бята из города Кировска (ЛНР) написали 
о своих мечтах. 

СТР. 8

Социальные предприниматели – это 
очень активные и вовлеченные люди, 
которые хотят, чтобы их дело способ-
ствовало развитию нашего общества, 
улучшению качества жизни населения. 
Это высокая цель, которую, конечно, под-
держивает и региональное, и федераль-
ное правительство. Но поддержка – это 
не только деньги. Очень важно общение, 
возможность заявить о себе и найти пар-
тнеров – в общем, единомышленники ря-
дом. Для этого мы проводим такие меро-
приятия, как форум «Социальный бизнес 
в действии».

Наталья ГЕРШУН,  
министр экономического развития и 
промышленности Иркутской области

УСАДЬБА КУПЦА ТАРАБЫКИНА

СТР. 14

 � НАСЛЕДИЕ   
В 10 многоквартирных домах, 
которые являются объектами 
культурного наследия, в 
нынешнем году Фондом 
капитального ремонта Иркутской 
области проведен комплексный 
ремонт. 4 декабря первый 
заместитель губернатора 
Приангарья Роман Колесов 
вместе с представителями фонда 
провел выездное совещание, 
в ходе которого ознакомился 
с результатами ремонта двух 
многоквартирных домов. 

  ДОМ ТИТУЛЯРНОГО  
  СОВЕТНИКА

Первый адрес – доход-
ный дом Желейщикова, 
расположенный на улице 
Пролетарской, 3, возведен в 
1917 году. Желейщиков был 
первым строителем и вла-
дельцем усадьбы, работал 
титулярным советником. 
Здесь отремонтировали 
крышу, фасад, подвальные 
помещения, отмостки, 
внутридомовые инженер-
ные системы теплоснаб-
жения, электроснабжения, 
водоотведения, горячего и 
холодного водоснабжения.
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 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА   
Создание комфортной 
городской среды, 
повышение качества 
медицинских, 
общеобразовательных 
услуг, хорошие 
дороги – все это будет 
предусмотрено в 
стратегическом мастер-
плане до 2035 года, 
который разрабатывается 
для Усть-Кутского района. 
Как отметил губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев во время рабочего 
визита в эту территорию, 
уже сегодня ведется 
активная работа по 
комплексному развитию 
муниципалитета.

   ГЕЛИЙ ЕСТЬ, ПОЛИМЕРЫ 
   НА ПОДХОДЕ

Делегация правительства и Зак-
собрания Иркутской области 2 и 3 
декабря побывала с рабочим визи-
том в Усть-Кутском районе. Пер-
вым делом гости посетили гелие-
вый завод, который был запущен 
в этом году в режиме опытного 
применения. Мощность производ-
ства на сегодняшний день состав-
ляет 10 млн литров гелия в год. Это 
второе крупнейшее предприятие в 
России. Делегация правительства 
и Заксобрания также побывала на 
стройплощадке Иркутского завода 
полимеров – еще одного крупно-
го инвестиционного проекта Ир-
кутской нефтяной компании. Ге-
неральный директор ООО «ИНК» 
Яков Гинзбург отметил, что стро-
ительство ведется в плановом ре-
жиме, готовность составляет около 
82%. Компания планирует уже в 
декабре 2024 года получить первые 
тонны полиэтилена, а в 2025 году 

выйти на полный режим произ-
водства. 

– Масштабные проекты, ко-
торые развивают на территории 
Усть-Кута, очень важны не только 
для Иркутской области, но и для 
нашей страны, – заметил Игорь 
Кобзев. – Сегодня правительство 
региона уделяет большое внимание 
кадровому вопросу, важно, чтобы 
на предприятиях трудились жите-
ли Иркутской области, наши сту-
денты. Иркутский завод полимеров 
по поручению президента РФ дол-
жен открыться в 2024-2025 годах. 
Мы сегодня увидели, что ИНК вы-
полняет взятые на себя обязатель-
ства, строительство идет по плану, 
реализуются меры поддержки. 

   ПЛАН НА ДЕСЯТИЛЕТКУ

Вторая половина субботы была 
посвящена стратегической сессии, 
во время которой обсудили основ-
ные вопросы социально-экономи-
ческого развития Усть-Кутского 

района. В ней также приняли уча-
стие главный федеральный ин-
спектор по региону Андрей Абрусе-
вич, представители бизнеса и му-
ниципалитета.

Игорь Кобзев сразу подчеркнул 
важность Усть-Кутского района как 
опорной территории региона, кото-
рая является крупнейшим транс-
портно-промышленным узлом: 

– В Усть-Куте ведется активная 
работа по комплексному развитию 
территории. Часть мероприятий 
будет реализована за счет средств 
инфраструктурного бюджетного 
кредита. Так, регионом привлечено 
1,9 млрд рублей. Дальнейшее ком-
плексное развитие района плани-
руется определить в стратегиче-
ском мастер-плане, при разработке 
которого очень важно учитывать 
мнение граждан. 

Соглашение о разработке ма-
стер-плана Усть-Кутского района до 
2035 года подписали администра-
ция муниципалитета, Иркутская 

нефтяная компания и ФАНУ «Вос-
точный центр государственно-
го планирования» (компания уже 
делала мастер-планы для Петро-
павловска-Камчатского, Магадана, 
Анадыря, Биробиджана и других 
городов). Работу профинансирует 
ИНК. Как отметил директор ФАНУ 
Михаил Кузнецов, при подготовке 
мастер-плана будет проведен тща-
тельный анализ данных всех сфер 
района, специалисты разработают 
сценарии развития города и рай-
она, а также реализуют запросы 
жителей и бизнеса на гармоничное 
развитие городской среды.

В стратегической сессии приня-
ли участие и местные жители, ко-
торые высказали свои пожелания о 
том, что необходимо сделать в пер-
вую очередь. Предложения касались 
состояния дорог, объектов здраво-
охранения, жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, мест отдыха. 

– Рассчитываем, что разработ-
ка мастер-плана станет отправной 

Перспективы Усть-Кута
Разработка мастер-плана станет 
отправной точкой для развития 
северного города
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точкой для развития нового Усть-
Кута, – заявил Яков Гинзбург. – Это 
позволит улучшить уровень жиз-
ни горожан, повысить качество го-
родской среды и инфраструктуры. 
Благодаря новому импульсу раз-
вития территории будут успешно 
реализовываться действующие и 
будущие инвестиционные проек-
ты, важные и для города, и для 
всего региона. 

   ТЕХНИКУМ МОДЕРНИЗИРУЮТ 

3 декабря губернатор посетил 
социальные объекты Усть-Кутского 
района. Первым стала школа № 6,  
в которой в течение двух лет про-
водился капитальный ремонт в 
рамках федеральной программы 
«Модернизация школьных систем 
образования». Обновленная шко-
ла открыла двери в сентябре это-
го года. Исполняющая обязанности 
директора школы Анастасия Ани-
симова напомнила, что износ зда-
ния, построенного полвека назад, 
составлял более 50%. Были отре-
монтированы фасад, кровля, заме-
нены окна, выполнены внутренние 
отделочные работы. Также приоб-
рели мебель, компьютеры, лабора-
торное оборудование для кабинетов 
физики и химии, станки и ин-
струменты в кабинеты технологии, 
спортивный инвентарь. Капремонт 
обошелся в 123,9 млн рублей. Кроме 
того, в учебном заведении появил-
ся класс детских инициатив, была 
обустроена зона отдыха для уча-
щихся. В планах на следующий год 
провести благоустройство и озеле-
нение пришкольной территории. 

Завершился ремонт школы № 2,  
который проводился в рамках му-
ниципальной программы по под-
держке общеобразовательных уч-
реждений. Затраты составили 
66,7 млн рублей. На эти средства 
в школе поменяли оконные блоки, 
отремонтировали чердачные по-
мещения, сделали навесной фасад 
с водосточной системой, провели 
пусконаладочные работы теплово-
го пункта, ремонт водоснабжения 
и канализации, монтаж системы 
отопления и вентиляции, а также 
установили видеонаблюдение, си-
стемы контроля и управления до-
ступом. Отремонтированная школа 
открыла двери в сентябре 2023 года. 

– Еще два корпуса школы нуж-
даются в ремонте, – прокоммен-
тировал губернатор. – Поручил 
главе муниципалитета разработать 
проектно-сметную документацию 
и вступить в программу, чтобы в 
2026–2027 годах уже сдать объекты, 
при этом особое внимание уделить 
спортивной инфраструктуре. Акту-
альным остается вопрос кадрового 

состава. Поэтому важно организо-
вать методологическое сопровожде-
ние обучающихся, мотивировать 
их, чтобы, окончив вуз, они возвра-
щались в школу работать. 

Игорь Кобзев посетил Усть-
Кутский промышленный техникум, 
в котором сегодня обучаются 413 
студентов. Как сообщила замести-
тель министра образования региона 
Татьяна Николашкина, ведомство 
совместно с ИНК проводит работу 
по проекту подготовки квалифици-
рованных кадров для реализации 
инвестиционных проектов компа-
ний в городах Усть-Кут и Иркутск. 

– Вчера на встрече с жителями 
Усть-Кутского района услышал, что 
не хватает возможностей полу-
чения специальностей водителей 
разных категорий, – обратил вни-
мание Игорь Кобзев. – Считаю, что 
на базе промышленного техникума 
нужно развивать такую услугу. Не-
обходимо также провести ремонт 
его корпусов. Для этого нужно раз-
работать проектные решения по 
восстановлению автодрома, далее 
– по восстановлению инфраструк-
туры мастерских. Будет рассмотрен 
вопрос включения модернизации 
техникума в мастер-план разви-
тия Усть-Кутского района. 

   БИБЛИОТЕКА НОВОГО 
   ПОКОЛЕНИЯ

Глава региона осмотрел и объ-
екты культуры, модернизирован-
ные по нацпроекту. Одним из цен-
тральных объектов стала модельная 
Усть-Кутская межпоселенческая 
библиотека. Здесь созданы зоны 
открытого доступа к книгам «Ма-
шина времени», зал «У Обломова» 
с удобными диванами, подушками 
и пледами, зал «Сибириада», где 
можно поработать с краеведчески-
ми изданиями. В конференц-за-
ле «Деловые люди», оснащенном 
интерактивной доской и акусти-
ческой системой, проводятся те-
матические мероприятия. Творче-
ская арт-лаборатория «12 стульев» 
предназначена для проведения ма-
стер-классов. Появился центр пра-
вовой, деловой и социально зна-
чимой информации «Игры раз-
ума», в котором пожилые люди 
могут пройти обучение компью-
терной и мобильной грамотности, 
а молодежь – 3D-моделированию, 
3D-печати и робототехники. 

В библиотеку были приобретены 
сенсорная интерактивная панель, 
игровые консоли Xbox, 3D-принтер. 
Книжный фонд обновился более 
чем на 10% и сейчас он составляет 
2,3 тыс. изданий. Есть литература 
для слепых и слабовидящих, на-

стольный видеоувеличитель для 
чтения книг. 

– Сегодня это современное уч-
реждение культуры, – отметил 
Игорь Кобзев. – На переоснащение 
библиотеки из федерального бюд-
жета было выделено 10 млн рублей. 
Предварительно здание было пол-
ностью отремонтировано за счет 
муниципалитета. Искренне впечат-
лен энергетикой этого места, благо-
дарен сотрудникам за труд и само-
отдачу, уверен, у нас впереди еще 
много совместных проектов. 

Кстати, межпоселенческая би-
блиотека является методическим 
центром для 20 библиотек района. 
В 2024 году учреждение отметит 
100-летний юбилей.

Вторым объектом культуры, ко-
торый посетил глава региона, стала 
Детская школа искусств Усть-Кута. 
В прошлом году по нацпроекту 
«Культура» был проведен капи-
тальный ремонт одного из ее кор-
пусов, на что выделено 20,3 млн 
рублей из федерального и област-
ного бюджетов. Губернатор уже не 
раз бывал, лично следил за ходом 
проведения ремонта. Здесь заме-
нили кровлю, водосточные трубы, 
систему отопления, вентиляцию, 
электроснабжение, обновили полы 
в кабинетах, коридорах, залах, по-
крашены стены. В кабинетах музы-
ки рабочие установили шумоизоля-
цию. В следующем году школа ис-
кусств получит новое оборудование 
и инструменты. 

   ДОСТУПНОСТЬ МЕДИЦИНЫ 
   В ПРИОРИТЕТЕ

Во время поездки Игорь Кобзев не 
обошел вниманием объекты здра-
воохранения района. Глава региона 
посмотрел, как ведется капиталь-
ный ремонт Центральной районной 
больницы в Усть-Куте. Финансиру-

ется он в рамках реализации реги-
онального проекта «Модернизация 
первичного звена здравоохранения 
Иркутской области», входящего в 
нацпроект «Здравоохранение». Ра-
боты начались еще в 2021 году и до 
сих пор не завершены. Губернатор 
остался недоволен увиденным.

«На объекте сейчас работают 
два подрядчика, страдает взаимо-
действие между ними, нарушается 
очередность работ, – пишет Игорь 
Кобзев в своем телеграм-канале. 
– На месте поручил коллегам из 
минстроя скоординировать рабо-
ту проектировщиков, заказчиков и 
исполнителей. Дал срок – до конца 
месяца, к этому моменту хочу ус-
лышать конкретные предложения 
по решению ситуации. Исполни-
тели должны понимать, что люди 
ждут этот объект».

Зато порадовала новая амбула-
тория в поселке Ручей, которая на-
чала прием пациентов с мая этого 
года. В здании расположены два 
кабинета приема, кабинеты педи-
атра, прививочный, процедурный, 
смотровой и иные помещения. Из 
районной больницы в поселковую 
амбулаторию регулярно выезжает 
врачебная бригада – терапевт, хи-
рург, эндокринолог, акушер-гине-
колог, оториноларинголог и медсе-
стра врача кабинета офтальмолога.

– Необходимость в современном 
медучреждении в поселке назрела 
давно. Прежде амбулатория рас-
полагалась в здании 1970 года по-
стройки, к тому же поселок нахо-
дится далеко от районного центра, 
и гражданам было сложно попасть 
на прием к специалистам. Теперь 
жители могут получить качествен-
ное медицинское обслуживание в 
обновленном здании, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ГУБЕРНАТ    Р
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   ЧТО ПРЕДУСМОТРЕЛИ 
   ДЕПУТАТЫ?

Поправки к главному финан-
совому документу поступили от 
правительства Иркутской области, 
Контрольно-счетной палаты, депу-
татов Законодательного Собрания. 
Так, во втором чтении увеличены 
доходы и расходы регионального 
бюджета в 2024 году на 300 млн 
рублей. Также поправки предус-
матривают увеличение межбюд-
жетных трансфертов в местные 
бюджеты на сумму более 1,3 млрд 
рублей. Поправками заложено фи-
нансирование на предоставление 
единовременных выплат студен-
там вузов – детям участников спе-
циальной военной операции. 

Дополнительно 100 млн рублей 
предусмотрено в следующем го-
ду на строительство спортплоща-
док и стадионов, а также благо-
устройство школ в территориях 
Иркутской области, 85 млн рублей 
выделено на оснащение учебных 
классов, еще почти 95 млн – на по-
купку учебников, пособий, учебно-
методических материалов. Также 
дополнительные средства выделе-
ны на строительство и капиталь-
ный ремонт ряда объектов обра-
зования, здравоохранения, спорта, 
культуры.

Депутаты регионального парла-
мента предложили увеличить фи-

нансирование ряда государствен-
ных программ Иркутской области. 
Так, 135 млн рублей добавили на 
благоустройство общественных 
пространств в сельских террито-
риях, финансирование направят 
на 132 объекта на территории Ир-
кутской области. 

В рамках программы «Разви-
тие здравоохранения» предус-
мотрено дополнительно 80 млн 
рублей на капитальный ремонт 
учреждений здравоохранения. 
Также в 2024 году 160 млн рублей 
будет выделено на строительство 
врачебных амбулаторий. Более 100 
млн рублей предусмотрели на ме-
роприятия по кадровому обеспе-
чению здравоохранения. В рамках 
программы «Развитие культуры» 
предусмотрено 30 млн рублей на 
создание трех модельных библи-
отек, 25 млн рублей – на укре-
пление материально-технической 
базы домов культуры с числом 
жителей до 50 тыс. человек. Так-
же депутаты увеличили финан-
сирование программы «Развитие 
физической культуры и спорта». 
Поправки предусматривают вы-
деление средств на создание 12 
спортивных площадок и увеличе-
ние количества ставок в област-
ном центре спортивной подготов-
ки. Еще 17 млн рублей выделено 
на оснащение пожарных депо в 
территориях области.

Кроме того, парламентарии вы-
делили дополнительное финанси-
рование инициативных проектов 
на сумму 368,6 млн рублей. Вице-
спикер Наталья Дикусарова под-
черкнула, что за счет этих средств 
будут профинансированы все про-
екты, прошедшие конкурсный  
отбор.

   ОСОБЕННОСТИ ГЛАВНОГО 
   ФИНАНСОВОГО ДОКУМЕНТА

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области Алек-
сандр Ведерников подчеркнул, что 
депутаты подготовят постановле-
ние, в которое войдут рекоменда-
ции, прозвучавшие во время об-
суждения проекта бюджета. 

– Бюджет получился сбалан-
сированным и устойчивым, жи-
телям региона волноваться не о 
чем. Мы много дискутируем с на-
шим минфином по поводу госу-
дарственного долга. Потому что 
депутаты прежде всего думают о 
долге перед жителями Иркутской 
области, и поэтому наши поже-
лания, предложения, которые мы 
активно предлагаем включить в 
бюджет, – это и есть забота о бу-
дущем развитии нашей области. 
Развитие социальных объектов, 
инфраструктуры в тех уголках на-
шего региона, где развивается про-
мышленность. Не будем забывать 
и о селе, это единственный путь 
поднять нашу демографию. В зоне 
особого внимания депутатов оста-
нется и межбюджетная полити-
ка в отношении муниципальных 
образований, мы должны помочь 
территориям развиваться. Нам 
есть над чем работать вместе с гу-
бернатором и правительством, бу-
дем продолжать совместно решать 
эти задачи, – прокомментировал 
Александр Ведерников.

Своим мнением о главном фи-
нансовом документе грядущего го-
да поделился губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев: 

– Бюджет – это важнейший 
документ, который отражает-
ся практически на всех аспек-
тах деятельности региональной 
и муниципальной власти. От па-
раметров бюджета зависит эко-
номическая, социальная и по-
литическая ситуация в регионе. 
Именно поэтому очень важно, 
чтобы наша финансовая система 
была максимально устойчива к 
тем рискам, которые могут се-
бя проявить в условиях сложной 
внешней обстановки. Принятый 
документ является не только сба-
лансированным, но и социально 
направленным. Почти две трети 
всех расходов бюджета в ближай-
шие годы планируются на фи-
нансирование социальной сферы. 
Это поддержка семей с детьми, 
пенсионеров и участников СВО, 
увеличение зарплаты бюджетни-
ков и прочие значимые для жи-
телей региона направления. 

   КОРРЕКТИРОВКА 
   ПО ТЕКУЩЕМУ ГОДУ

Также парламентарии рассмо-
трели корректировку областного 
бюджета на 2023 год и плановый 
период 2024 и 2025 годов. Как от-
метила министр финансов Иркут-
ской области Наталия Бояринова, 
источниками увеличения расход-
ной части областного бюджета на 
текущий год являются прогнози-
руемые дополнительные посту-
пления налоговых и неналоговых 
доходов бюджета, специальный 
казначейский кредит, бюджетный 
кредит на опережающее финанси-
рование расходных обязательств, 
иные поступления. 

За счет роста собственных до-
ходов Иркутской области почти на  
3 млрд рублей увеличили суб-
венцию на образование в части 
выплаты зарплат сотрудникам 
школ и детских садов за декабрь 
в декабре. Кроме того, документ 
предполагает софинансирование 
на сумму более 1,3 млрд рублей 
пособий семьям при рождении и 
воспитании детей. Более 1,1 млрд 
рублей направлено на поддержку 
муниципальных образований ре-
гиона. Также средства в объеме 240 
млн рублей будут направлены для 
расчетов с ресурсоснабжающими 
организациями, оказывающими 
коммунальные услуги населению 
Иркутской области в целях про-
хождения отопительного сезона.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ЗАКC    БРАНИЕ 

 � ФИНАНСЫ   
5 декабря на сессии 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области, которая прошла 
под председательством 
спикера областного 
парламента Александра 
Ведерникова, депутаты 
приняли бюджет на 2024 
год и плановый период 
2025 и 2026 годов. 

Бюджет-2024: Бюджет-2024: 
сбалансированный  сбалансированный  
и устойчивыйи устойчивый
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  ПРОЕКТ  Депутаты 
Законодательного 
Собрания 
продолжают работу 
по патриотическому 
воспитанию. Вице-
спикер Наталья 
Дикусарова приняла 
участие в открытии 
турнира в рамках 
проекта «Zа самбо». 
А депутат областного 
парламента Денис 
Ягодзинский оказал 
помощь в организации 
встречи кадетов с Героем 
России. 

Более 300 спортсменов собралось 
на областной этап соревнований в 
рамках федерального проекта «Zа 
самбо». Два дня во Дворце спорта 
«Труд» в Иркутске проходили по-
единки бойцов разных возрастов и 
весовых категорий. 

– Вместе с Федерацией самбо в 
Иркутской области мы делаем се-
рьезные шаги по развитию этого 
вида спорта в рамках проекта «Zа 
самбо». В частности, открываем 
дополнительные секции, реализу-
ем проект «Самбо в школах», раз-
виваем инфраструктуру для этого 
вида спорта. Например, открыт зал 
единоборств в Усть-Уде – наряду 
с другими видами спорта будем 
развивать и самбо, потому что это 

одно из самых массовых едино-
борств в России, – прокомменти-
ровала Наталья Дикусарова.

Как известно, самбо – един-
ственный в мире вид спорта, где 
русский язык признан официаль-
ным языком международного об-
щения. Самбо было разработано на 
основе борьбы дзюдо, джиу-джит-
су. Его основателями считаются 
В.А. Спиридонов, В.С. Ощепков и 
А.А. Харлампиев. Стоит отметить, 
что самбо – это не только вид 
спорта, но и важная составляющая 
системы воспитания, направлен-
ная на развитие физических, мо-
рально-волевых качеств человека, 
патриотизма и гражданственно-
сти.

Депутат Заксобрания Денис 
Ягодзинский принял участие во 

встрече жителей Иркутска и Ан-
гарска с Героем России Дамиром 
Юсуповым. Пилот гражданской 
авиации стал известен далеко за 
пределами страны после аварий-
ной посадки аэробуса A321 на куку-
рузное поле вблизи подмосковного 
аэродрома Жуковский. 

В ангарском кинотеатре «Фе-
стиваль» состоялся показ худо-
жественного фильма «На солнце 
вдоль рядов кукурузы», снятого на 
основе реальных событий лета 2019 
года. Тогда при взлете у воздушно-
го судна под управлением Дамира 
Юсупова отказали оба двигателя 
из-за попадания в них птиц. Борт 
находился в воздухе всего 93 се-
кунды. За это время командир 
экипажа сориентировался в си-
туации, оперативно убрал шасси 

и направил авиалайнер в сторо-
ну кукурузного поля. Результатом 
профессиональных действий Да-
мира Юсупова, а также второго 
пилота и бортпроводников стало 
то, что все находившиеся в само-
лете 233 человека после жесткой 
посадки остались живы.

Историю спасения пассажи-
ров самолета из первых уст смог-
ли услышать ученики кадетских 
классов и участники юношеских 
патриотических клубов и секций. 
Приглашение на встречу для них 
организовал Денис Ягодзинский. 
Депутат активно участвует в вос-
питательных акциях. Его силами 
также устраиваются встречи ан-
гарских детей и молодежи с вете-
ранами боевых действий. Помимо 
этого, парламентарий вместе с во-
лонтерами занимается сборами и 
отправкой гуманитарных грузов 
для бойцов, находящихся на пере-
довой, и жителей освобожденных 
территорий Донбасса.

– Замечательный фильм, от-
личный человек, было приятно по-
знакомиться и пообщаться лично с 
Героем России. Его история и сня-
тый на ее основе фильм представ-
ляют собой пример мужества и 
профессионализма, ответственно-
го отношения к своей работе, обе-
спечившего спасение сотен жиз-
ней. Это образец, на который надо 
равняться в сложных ситуациях, 
о котором необходимо чаще на-
поминать нашему подрастающему 
поколению, чтобы вырастить до-
стойных людей, – поделился Денис 
Ягодзинский.

  Юрий ЮДИН

В ответе за новое поколение

  КУЛЬТУРА  Более 30 млн 
рублей получат учреждения 
культуры Иркутской области 
на ремонт и модернизацию 
в рамках нацпроекта 
«Культура» из федерального 
бюджета в 2024 году, в том 
числе три библиотеки. Об 
этом сообщила вице-спикер 
областного парламента Наталья 
Дикусарова. 
Стало известно, что конкурсный отбор 
прошли библиотека им. В.К. Петонова в 
Осинском районе, Центральная детская 
библиотека им. Юрия Черных в Желез-

ногорске-Илимском и Библиотечно-ин-
формационный центр в городе Алзамае 
Нижнеудинского района.

Во всех организациях проведут ремонт, 
обновят дизайн. Для них закупят совре-
менное оборудование, мебель, технику, 
компьютеры. В помещениях появятся 
креативные общественные простран-
ства для лекториев, семинаров и других 
культурных и просветительских акций. 
Книжные фонды пополнятся новыми 
изданиями.

По словам вице-спикера областного 
парламента, всего в Иркутской области 
уже созданы 25 модельных библиотек, 
из них семь открыли в нынешнем году.

– Современные библиотеки должны пре-
доставлять читателям максимально ши-
рокий доступ к информации, создавать 
комфортные условия для получения зна-
ний. И эта задача решается целенаправ-
ленно, причем не только за счет средств 
федерального бюджета, но и региональ-
ного. Уже несколько лет соответствую-
щее финансирование обеспечивается 
поправками к областному бюджету, при-
нимаемыми Законодательным Собрани-
ем. Это позволило, в частности, в 2023 
году переоборудовать по современным 
стандартам за счет средств региона две 
библиотеки плюсом к пяти, финансиру-
емым с участием федеральных средств, 
– прокомментировала Наталья Дикуса-
рова.
Депутат Заксобрания Елена Крыжанов-
ская рассказала, что в общей сложности 
во всероссийском конкурсе участвовали 
11 учреждений культуры из Прибайка-
лья. Региональный парламентарий по-
здравила победившую библиотеку из 
города Алзамая Нижнеудинского райо-
на, которая получит на переоборудова-
ние 8 млн рублей. Финансирование из 
федерального бюджета планируется по 
«Народной программе» и включенным в 
нее проектам по поддержке и развитию 
учреждений культуры, в которых Елена 
Крыжановская выступает региональным 
координатором.
– Благодаря их реализации, в частности, 
Иркутский драмтеатр имени Охлопкова 
получил нынешней осенью новое свето-

вое оборудование на сумму свыше 12 млн 
рублей. Реставрация, модернизация и ре-
конструкция, приобретение нового, бо-
лее современного оборудования в наши 
театры позволяет удивлять зрителя, всег-
да держать его внимание и быть интерес-
ными, открывая новые возможности как 
по свету и подаче цветовой гаммы, так и 
по звуковому сопровождению мероприя-
тий, – сказала Елена Крыжановская. 

Среди завершенных проектов – капи-
тальный ремонт Дома культуры в селе 
Пивовариха Иркутского района. Из реги-
ональной казны на него выделили 8 млн 
рублей. Первый концерт на сцене вновь 
открывшегося учреждения был посвя-
щен объявленному президентом РФ Году 
педагога и наставника. Почетным гостем 
стала депутат Законодательного Собра-
ния Галина Кудрявцева. Она положитель-
но оценила проведенную реконструкцию 
и пожелала руководству и сотрудникам 
обновленного ДК профессиональных 
успехов.

– В Иркутском районе также заверша-
ется капитальный ремонт в Уриковском 
ДК, большой капремонт начался в Оек-
ском ДК. На эти объекты из областного 
бюджета выделены значительные сред-
ства. Строительство нового современно-
го Дворца культуры также ведется в селе 
Хомутово, – дополнила Галина Кудрявце-
ва.

  Василий ПЕТРОВ
 Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

БИБЛИОТЕКИ НА ПОРОГЕ МОДЕРНИЗАЦИИ
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   ИМПУЛЬС К РАЗВИТИЮ

Прежний мостовой пе-
реход соединял город Усть-
Кут с поселком Закута, ми-
крорайоном Приленский и 
29 садоводствами. В 2013 
году его повредило ледохо-
дом, тогда рухнул пролет. 
Много лет жители были 
вынуждены добираться в 
другой район города объ-
ездным путем через Крас-
ный мост. Ребятишкам бы-
ло тяжело ходить в школу. 
Вопрос сдвинулся с мерт-
вой точки благодаря уси-
лиям лично главы региона 
и его команды, им удалось 
получить поддержку Феде-
рального дорожного агент-
ства и начать работы. 

– Реконструкция этого 
моста – очень значимый 
проект, завершения ремон-
та жители долго ждали. 
Кто-то даже не верил, что 
его восстановят. Уверен, 
радостное событие даст 
толчок к развитию микро-
района и пригородных по-
селков. Благодарю всех 
причастных за ваш труд, 
– отметил Игорь Кобзев.

Во время строительства 
было установлено две бе-
реговые и шесть русловых 
опор, сделано семь проле-
тов протяженностью по 24 
метра. Проведена гидро- 
изоляция конструкций, ар-
мирование и устройство 

защитного слоя проезжей 
части. Уложено асфальто-
бетонное покрытие, сдела-
но наружное освещение. С 
обеих сторон моста смон-
тировали лестничные схо-
ды, переустроили линии 
электропередач и связи.

– Следующий объект, на 
котором уже начались ра-
боты в Усть-Куте, – мост 
через реку Лену, который 
также имеет большое со-
циальное значение и за-
действован на снабжении 
северных территорий Ир-
кутской области, – сообщил 
министр транспорта и до-
рожного хозяйства Иркут-
ской области Максим Ло-
банов.

Также глава региона ос-
мотрел расположенный ря-
дом с мостом участок ули-
цы Береговой. Ранее мест-
ные жители жаловались на 

ее состояние. В этом году 
в рамках «Транспортно-
го каркаса Иркутской об-
ласти» отремонтировали 
два ее участка: от улицы 
Зверева до Красного моста 
и от Красного моста до фе-
деральной автодороги А331 
«Вилюй». Работы провели 
досрочно за счет использо-
вания экономии областно-
го бюджета и увеличения 
средств местного бюджета.

Всего же по программе 
«Транспортный каркас Ир-
кутской области» в Усть-
Куте отремонтировали 
пять участков дорог общей 
протяженностью 5,3 км. 
Кроме улицы Береговой, 
это участки улиц Зверева, 
Реброва-Денисова, переулка 
Школьный. На эти цели из 
областного и местного бюд-
жетов направили 120,3 млн 
рублей. Все работы полно-
стью завершены.

– В «Транспортный кар-
кас Усть-Кута» включено 43 
участка автомобильных до-
рог общей протяженностью 
56,6 км. На эти цели уже 
предусмотрены субсидии в 
областном бюджете. В 2024 
году Усть-Кут получит суб-
сидию из областного бюд-
жета в размере 74,3 млн 
рублей, – пояснил Максим 
Лобанов.

   ИНФРАСТРУКТУРА ДЛЯ 
   НОВОГО МИКРОРАЙОНА

Губернатор посетил и 
другие инфраструктурные 
объекты. Он оценил ход 
строительства подстанции 
и линии электропередач в 
микрорайоне РЭБ. На реа-
лизацию проектов из об-
ластного бюджета было до-
полнительно направлено 
51,3 млн рублей. Таким об-
разом, общий объем регио- 
нального софинансирова-
ния строительства объекта 
в этом году составил 141,8 
млн рублей. На 2024 год до-
полнительно предусмотре-
но 22,4 млн рублей.

Увеличение финансиро-
вания вызвано удорожани-
ем оборудования и стро-
ительных материалов, что 
подтвердила повторная го-
сударственная экспертиза 
проекта. На сегодняшний 
день объект выполнен на 
65%, завершить его плани-
руется в 2024 году. 

Кроме того, на террито-
рии микрорайона строят-
ся комплексные очистные 
сооружения и современная 
котельная на биотопливе 
(щепе). Проект реализуется 
с 2022 года в рамках ин-
фраструктурного бюджет-
ного кредита, срок оконча-
ния работ – 2024 год. 

– Строительство объек-
тов коммунальной инфра-
структуры – важный шаг 
в развитии Усть-Кута. Оно 
способствует реализации 
другого значимого для тер-
ритории проекта – созда-
ние нового жилого микро-
района с потенциалом до 
тысячи квартир, который 

реализуется совместно с 
Иркутской нефтяной ком-
панией. Это будет первое 
строительство жилья на 
территории Усть-Кута за 
последние несколько десят-
ков лет, – отметил Игорь 
Кобзев.

В современном микро-
районе на правом берегу 
Лены планируется разме-
стить 31 жилую секцию, 
где смогут проживать бо-
лее трех тысяч человек. 
По информации министра 
строительства региона 
Александра Галкина, за-
планировано также строи-
тельство социальных объ-
ектов: двух детских садов, 
школы, физкультурно-оз-
доровительного комплекса 
и культурно-досугового уч-
реждения. Общая площадь 
территории комплексного 
развития с учетом соци-
альных объектов составит 
25 гектаров.

Новый микрорайон по-
зволит обеспечить жильем 
сотрудников Иркутского 
завода полимеров. Однако, 
как сообщил министр стро-
ительства и энергетики ре-
гиона Анатолий Никитин, 
мощность строящихся объ-
ектов коммунальной ин-
фраструктуры рассчитана 
и на дополнительные на-
грузки при расширении 
уже существующего жило-
го фонда. 

Мощность котельной – 
40 МВТ. Сейчас на строи-
тельной площадке работают 
35 человек, строительство 
идет с опережением гра-
фика. Выполнено 80% зем-
ляных работ, 95% бетонных 
работ, около 80% работ по 
инженерным коммуника-
циям: произведены работы 
по подающему водопрово-
ду, пожарному водопроводу, 
устройству канализации. 
В процессе строительства 
тепловой сети проложено 
уже порядка 400 метров из 
запланированных 1,6 тыс. 
метров. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

БОЛЬШАЯ СТР    ЙКА

Соединяя берега
В Усть-Куте сдан в эксплуатацию  
мост через реку Кута

 � ОБЪЕКТ  Этого события жители северного городка ждали 
десять лет, многие не верили в реализацию данного проекта. 
Поэтому сдачу в эксплуатацию моста устькутяне расценивают 
как долгожданный новогодний подарок. Реконструкцию 
сооружения провели по поручению президента России 
Владимира Путина в рамках нацпроекта «Безопасные и 
качественные дороги». Во время своей рабочей поездки на север 
губернатор Игорь Кобзев осмотрел мост. 
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   ПРОЕКТЫ ДЛЯ 
   ОСОБЕННЫХ ЛЮДЕЙ

Региональный этап конкурса в 
Иркутской области проходил с 12 
сентября по 3 ноября. Победители 
были выявлены в восьми номи-
нациях, включая лучший проект в 
сфере поддержки и реабилитации 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья; лучший проект 
в сфере дополнительного образова-
ния и воспитания детей; лучший 
проект в культурно-просветитель-
ской сфере и других. 

Одним из победителей конкур-
са стала общественная организа-
ция «Дети-ангелы Ангарск». Ее 
руководитель Екатерина Засимова 
рассказала, что все началось с не-
большой группы мам, воспиты-
вающих ребятишек с диагнозом 
ДЦП, которые объединились, чтобы 
делиться опытом по лечению и ре-
абилитации.  

– Сегодня у нас работает группа 
временного пребывания для осо-
бенных детей. Это место, где они 
могут сменить обстановку, позна-
комиться с другими детьми, также 
с ними занимаются социальный 
педагог и психолог, – отметила 
Екатерина Засимова. 

Своим опытом с участниками 
форума пришел поделиться Илья 
Зуев. Он предприниматель, биз-
нес-консультант. Несмотря на то 
что Илья незрячий, это не мешает 
ему помогать другим. Иркутянин 
прошел курсы тренеров в Нижнем 
Новгороде, где слепых людей об-
учают пользоваться смартфоном. 
После обучения он начал реали-
зовывать проект «Универсальный 
мобильный помощник». 

– Людей обучаю пользоваться 
смартфоном при помощи специ-

альной программы экранного до-
ступа, которая озвучивает все дей-
ствия в телефоне. Вообще, я сам не 
только активно пользуюсь смарт-
фоном, но и компьютером, время 
от времени прохожу курсы ком-
пьютерной грамотности, – расска-
зал о себе Илья. 

– Социальные предпринимате-
ли – это очень активные и во-
влеченные люди, которые хотят, 
чтобы их дело способствовало раз-
витию нашего общества, улучше-
нию качества жизни населения. 
Это высокая цель, которую, конеч-
но, поддерживает и региональное, 
и федеральное правительство. Но 
поддержка – это не только день-
ги. Очень важно общение, воз-
можность заявить о себе и най-
ти партнеров – в общем, едино-
мышленники рядом. Для этого 
мы проводим такие мероприятия, 
как форум «Социальный бизнес в 
действии», – отметила министр 
экономического развития и про-
мышленности Иркутской области 
Наталья Гершун.

   ПОДДЕРЖКА ДЛЯ 
   СОЦИАЛЬНОГО БИЗНЕСА

Деловая программа форума 
включала пленарные дискуссии с 
экспертами в сфере социального 
предпринимательства, также бы-
ла предусмотрена образовательная 
программа: секции по масштаби-
рованию, маркетингу, финансово-
му моделированию и другим ак-
туальным темам. Участники смог-
ли представить свой социальный 
проект потенциальным инвесто-
рам и партнерам. 

– Социальные предпринима-
тели имели возможность поде-
литься наработанным опытом со 
своими единомышленниками. У 

них была уникальная возмож-
ность обсудить, как бизнес может 
решать социальные проблемы и 
приносить пользу обществу. Се-
годня депутаты областного пар-
ламента рассматривают вопрос о 
введении дополнительной льготы 
по налогу по упрощенной системе 
налогообложения для социальных 
предпринимателей, – прокоммен-
тировала депутат Законодатель-
ного Собрания региона Галина Ку-
дрявцева. 

– На форуме собрались те, кто 
уже прошел длинный путь в биз-
несе и готов поделиться своим 
опытом, и те, кто только делает 
первые шаги, то есть здесь в пер-
вую очередь практики, это очень 
важно. У предпринимателей есть 
возможность увидеть, что соци-
альный бизнес действительно ра-
ботает, более того, это бизнес бу-
дущего. Сегодня будет много ме-
роприятий обучающих, консуль-
тационных и даже питч-сессия. 
Но главное – это нетворкинг, это 
новые знакомства и новый опыт, 
который никогда не бывает лиш-
ним, – отметила директор Центра 
«Мой бизнес» в Иркутской обла-
сти Диляра Окладникова.

Напомним, ранее в Иркутской 
области подвели итоги конкурса 
на получение субсидий среди мо-
лодых и социальных предприни-
мателей региона. Было одобрено 
27 заявок, среди которых 22 от 
социальных предпринимателей и 
пять от молодых бизнесменов. Эти 
юридические лица и индивиду-
альные предприниматели получат 
денежные выплаты в размере 500 
тыс. рублей. В общем в 2023 году 
на эти цели выделено 13,5 млн ру-
блей из федерального и областного 
бюджетов.

   ФОРУМ ДЛЯ САМОЗАНЯТЫХ

Еще один форум «Один день, 
один шанс» Центр «Мой биз-
нес» провел для самозанятых. 
Его участниками стали около 500 
предпринимателей. На форуме 
они разрабатывали стратегии раз-
вития бизнеса, учились формиро-
вать команду и вести социальные 
сети. 

– Количество самозанятых в 
Приангарье растет ежемесячно, за 
год их стало больше на 60% – 
на сегодняшний день уже более 
116 тысяч. Для жителей региона 
такая регистрация бизнеса дает 
возможность легализации своего 
дела, а также доступ к финан-
совым и нефинансовым мерам 
поддержки: льготному кредито-
ванию, гарантийной и маркетин-
говой поддержке и многому дру-
гому. Подобрать именно то, что 
нужно, предпринимателям по-
могут специалисты Центра «Мой 
бизнес», – рассказал Руслан Сит-
ников, первый заместитель пред-
седателя правительства Иркут-
ской области.

Участники мероприятия обсу-
дили тенденции развития мало-
го и среднего бизнеса в 2024 году, 
особенности работы на удаленных 
территориях и взаимодействие с 
крупным бизнесом, плюсы самоза-
нятости в туристическом деле.

Для гостей работали консуль-
тационные станции по юридиче-
ским, кадровым, маркетинговым 
вопросам и мерам поддержки. Фо-
рум завершился розыгрышем при-
зов и нетворкинг-сессией.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и Цен-
тра «Мой бизнес»

СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

ОАО «РЖД» сдает в аренду нежилые помещения для размещения офиса  
по адресу: 665413, Иркутская область, город Черемхово, переулок 
Пролетарский, дом 6.
Телефон для связи в г. Иркутске: 8 (3952) 64-33-82 

Любимое дело  
с пользой для общества 

 � БИЗНЕС  Восемь лучших социальных 
проектов Иркутской области наградили в рамках 
регионального этапа Всероссийского конкурса «Мой 
добрый бизнес». Победителей объявили на форуме 
социального предпринимательства «Бери и делай», 
который организовал Центр «Мой бизнес» совместно 
с министерством экономического развития и 
промышленности Приангарья.

С    ЦИАЛЬНАЯ СРЕДА
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На «Елке желаний» размести-
лось не менее 200 писем от ребят 
до 17 лет. Это дети, получившие 
ранения в результате артиллерий-
ских обстрелов со стороны ВСУ, а их 
родители погибли, а также дочери 
и сыновья погибших или раненых 
участников СВО, сироты и дети-
инвалиды.

Известно, что одно из детских 
желаний выполнит губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. 
Также к акции присоединятся его 
заместители, представители аппа-
рата главы региона, кабинета ми-
нистров и все желающие.

Интересно, что ребята не просят 
чего-то невыполнимого, не пишут 
о гаджетах последнего поколения, 
дорогих вещах, а мечтают о про-
стых игрушках, сладостях, ново-

годних гирляндах, наборах для ри-
сования... 

– Дорогой Дедушка Мороз, я с 
нетерпением жду встречи с тобой. 
Новый год – самый любимый мой 
праздник, поэтому самый сказоч-
ный и веселый. На следующий год 
я пойду в школу, но в подарок на 
праздник я жду новую куклу. Я 
научу ее читать, писать, быть по-
слушной и доброй, – пишет девоч-
ка София. 

– Нам вполне по силам ис-
полнить детские мечты. Когда все 
письма из Кировска будут сняты с 
«Елки желаний», на ней появятся 
послания для Деда Мороза от юных 
жителей Иркутской области – вос-
питанников учреждений для сирот 
и оставшихся без попечения роди-
телей, а также детей, особо нужда-

ющихся в поддержке, – сообщила 
начальник управления губернатора 
и правительства Иркутской обла-
сти по связям с общественностью и 
национальным отношениям Ольга 
Куриленкова.

Подарки в Кировск доставят в 
конце декабря и передадут адре-
сатам. По решению губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзе-
ва, школьники и воспитанники 
детских садов подшефного города 
также получат сладкие новогодние 
наборы.

Всероссийская акция «Елка же-
ланий» проводится на территории 
страны с 2018 года. Каждый год к 
исполнению новогодних желаний 
детей присоединяется президент 
России Владимир Путин. В Ир-
кутской области новогодними вол-

шебниками традицион-
но становятся губернатор, 

члены правительства региона и 
все неравнодушные граждане. 

Напомним, что ранее из Ир-
кутской области в школы и дет-
сады Кировска отправили восемь 
елей. Трехметровые искусственные 
деревья уже установлены в обра-
зовательных учреждениях. Скоро 
ожидается отправка в ЛНР еще од-
ного праздничного груза – елочных 
игрушек, которые собрали жители 
Приангарья.

– В Приангарье акция «Елка 
желаний» получила развитие. 
В ее рамках в регионе собирали 
средства на приобретение елок для 
школ и детских садов Кировска, 
а затем объявляли сбор елочных 
игрушек. Жители области активно 
откликнулись на призыв. Сейчас 
20 больших коробок с новогодними 
украшениями ждут оправки в ЛНР, 
– отметила Ольга Куриленкова. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Новогоднее чудо
«Елка желаний» исполнит мечты ребят 
из подшефного города Кировска (ЛНР)

 ПРАЗДНИК  Всероссийская акция «Елка желаний» проходит и в Иркутской 
области. Новогоднее дерево, установленное в фойе правительства региона, 
украсили не только игрушками и гирляндами, но и письмами Деду Морозу, в 
которых ребята из подшефного города Кировска Луганской Народной Республики 
написали о своих мечтах.
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  ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор 
Иркутской области:

«Международный день ин-
валидов отмечается 3 декабря. 
Дата, которая напоминает нам о 
том, что все люди – независимо 
от их физических возможностей 
– равны в своих правах, а циви-
лизованным и гуманным мо-
жет считаться только общество, 
в котором тепло и заботливо от-
носятся ко всем без исключения.

Правительству региона в 
последние годы многое уда-
лось сделать в этом направле-
нии: работает совет по делам 
инвалидов, действуют област-
ные программы, направленные 
на создание доступной среды и 
равных возможностей в обра-
зовании, поиске профессии, в 
спорте и творчестве, на реше-
ние многих аспектов социальной 
интеграции детей-инвалидов и 
поддержку их семей.

Это стало возможным благо-
даря взаимодействию и пони-
манию между органами власти, 
депутатским корпусом, обще-
ственными организациями ин-
валидов и гражданским обще-
ством.

 Убежден, что наша совмест-
ная работа и в дальнейшем бу-
дет помогать людям с ограни-
ченными возможностями стать 
социально активными членами 
общества. Благодарю обществен-
ные организации Приангарья за 
помощь в решении насущных 
социальных вопросов инвали-
дов. Искренне желаю всем жите-
лям Иркутской области крепкого 
здоровья, бодрости духа и благо-
получия!»

  СПОРТ  В спартакиаде, 
посвященной декаде 
инвалидов, участвовали 
спортсмены с 
поражением опорно-
двигательного аппарата, 
с нарушением слуха, 
зрения, интеллекта 
из 16 муниципальных 
образований области. 

Состязания прошли на ба-
зе спортивно-оздоровительного 
комплекса «Училище Олимпий-
ского резерва». В этом году уча-
ствовали 29 команд по четырем 
нозологическим группам, или 
классификации людей на основе 
их заболеваний. Участники со-
ревновались в бочче, волейболе 
сидя, дартсу, настольному тенни-
су, шашкам. Также прошли тур-
ниры по спортивным настольным 
играм. 

– Спартакиада проводится еже-
годно и способствует реабилитации 
людей с ограниченными возмож-
ностями, содействует их дальней-
шей интеграции в общество. Это 
возможность встретиться, пооб-
щаться, провести свой досуг, – от-
метил министр спорта Иркутской 
области Павел Богатырев.

Среди лиц с нарушением зре-
ния в шашках победили Сергей 
Ярунин и Ольга Паргачева из Усо-
лья-Сибирского, вторыми стали 
Олег Фролов и Галина Дубикова 
из Иркутского района, третьи ме-
ста заняли Сергей Татаренков из 
Свирска и Надежда Кузьмина из 
Ангарска.

В настольном теннисе среди 
женщин победила иркутянка Еле-
на Фролова. Чемпионом по на-
стольному теннису среди муж-
чин стал иркутянин Илья Зуев. В 
общекомандном зачете среди лиц 
с нарушением зрения победила 
сборная Иркутска, второй стала 
команда Усолья-Сибирского, на 
третьем месте оказалась команда 
Ангарска.

Среди спортсменов с наруше-
нием слуха в настольном теннисе 
победили Алексей Алферов из Усо-
лья-Сибирского и Людмила Алфе-
рова из Черемховского района.

В дартсе золотые медали заво-
евали Артем Шипилов из Усолья-
Сибирского и Татьяна Ильенко из 
Черемховского района. Общеко-
мандный зачет среди лиц с нару-
шением слуха выиграла команда 
Ангарского городского округа.

Среди лиц с поражением опор-
но-двигательного аппарата в во-
лейболе сидя победила ангарская 
команда, второе место у спорт-

сменов Иркутского района, третье 
место у иркутян. В игре бочче 
первенствовала команда Саянска, 
второй результат – у команды Ир-
кутска, замкнула тройку призе-
ров команда Заларинского района. 
В общекомандном зачете победу 
одержала сборная Иркутска.

Среди лиц с интеллектуальны-
ми нарушениями в личном зачете 
золотые медали завоевали Юрий 
Егоров и Елена Зазулина из Куй-
тунского района. Они принесли 
победу в общекомандном зачете.

  Матрена БИЗИКОВА

Сильные духом
В Ангарске прошла спартакиада среди людей 
с ограниченными возможностями 

БЩЕСТВО
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  ФИНАНСЫ  Жертвами 
киберпреступников становятся 
все категории населения. А еще 
хакерским атакам подвергаются 
госучреждения, банки, бизнес. 
О том, как предотвратить 
кибермошенничество, обсудили 
участники круглого стола 
«Технологии искусственного 
интеллекта и цифровая 
грамотность для устойчивого 
развития региона». 

Круглый стол прошел в центральном 
офисе Байкальского банка в Иркутске. В 
мероприятии участвовали представите-
ли банковской сферы, бизнеса, органов 
власти, правоохранители. Прозвучала ин-
формация, что с кибермошенничеством 
столкнулось 83% россиян. 
Вот одна из недавних историй. В ноябре в 
один из офисов Сбера пришла женщина. 
Сказала, что ей нужен кредит – 857 тыс. 
рублей. Банковские служащие обратили 
внимание на поведение клиентки: она 
нервничала и спешила. В разговоре выяс-
нилось, что иркутянка находится под вли-
янием мошенников и до прихода в Сбер 
уже успела перевести им из другого бан-
ка 400 тыс. рублей. От получения нового 
кредита ее отговорили. 
– Мы видим безусловный рост хищений 
средств граждан. По данным Сбера, под 
давлением преступников граждане Рос-
сии взяли кредитов на сумму более 200 
млрд рублей. Эти средства уходят на 
поддержание преступной деятельности, 
организацию терактов. Только в колла-
борации с правоохранителями, органами 
власти можно выстроить работу по борь-
бе с киберпреступностью, – уверен пред-
седатель Байкальского банка Сбербанка 
Александр Абрамкин. 

Преступники используют социальную 
инженерию. Обычно обманывают людей 
в разговорах по телефону. Говорят, что 
кто-то из близких попал в беду, а также 
представляются сотрудниками службы 
безопасности банка, силовых ведомств. 

– Никогда сотрудники банка и правоохра-
нительных органов не звонят гражданам 
и не говорят о том, что кто-то с их счета 
пытается похитить деньги или оформить 
на их имя кредит, а средства нужно пере-
вести на «безопасный» или «резервный» 
счет. Это мошенники, – предупреждает 
зампрокурора Иркутской области Генна-
дий Пирва. 

– Никому не сообщайте коды подтвержде-
ния из смс. Не устанавливайте в телефоне 
приложения по указке мошенников. Если 
вам звонит «сотрудник» ФСБ или друго-
го ведомства и требует информацию о 
счетах, прекращайте диалог, – советует 
замначальника главного управления уго-

ловного розыска регионального ГУ МВД 
России Иван Кузьмин. 

Правоохранительные органы принимают 
меры по противодействию и предупреж-
дению IT-преступности. 

Но кибермошенники совершенствуются. 
90% злоумышленников звонят с террито-
рии Украины. Во время СВО в Бердянске 
был обнаружен кол-центр, откуда россия-
нам совершалось 5 тыс. звонков в сутки. 

С 2022 года хакеры провели 19 тыс. атак 
на Россию. Преступники отправляют 
опасные ссылки, они научились приме-
нять технологии искусственного интел-
лекта, программы, имитирующие голос 
человека.

Противостоять этим преступным тех-
нологиям способны инструменты, кото-
рые разработал Сбер. Благодаря им уже 
удалось сохранить в кошельках россиян 
769,5 млн рублей. 

– Мы в Сбере считаем, что совершен-
ствование кибербезопасности должно 
состоять из четырех основных состав-
ляющих. Это национальная платформа 
фрод-мониторинга, национальный анали-
тический центр киберугроз, координаци-
онный SOC и система профессионального 
обучения и сертификации, т.е. подготовка 
кадров. Именно на этих направлениях 
всему профессиональному сообществу, 
компаниям и государству необходимо фо-
кусироваться в ближайшее время, – под-
черкнул Александр Абрамкин.
Кстати, в Сбере есть специальное при-
ложение – Кибрарий. В этой библиотеке 
знаний о кибербезопасности собраны 
материалы, которые помогут не только за-
щититься от мошенников, но и в перспек-
тиве с ее помощью получить чрезвычайно 
востребованную специальность кибербе-
зопасника. 

  Юлия МАМОНТОВА

НЕ ДАТЬ УВЕСТИ СВОИ ДЕНЬГИ
КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ КИБЕРМОШЕННИКОВ, РАССКАЗАЛИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ СБЕРА И ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ 
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  АКЦИЯ  Путешествие на озеро 
Байкал – шарик-открытку с таким 
желанием ребенка снял с елки 
желаний президент Российской 
Федерации Владимир Путин во 
время посещения Международной 
выставки-форума «Россия». 
По традиции глава государства 
снял с елки три пожелания 
детей, оказавшихся в непростой 
жизненной ситуации. Одно из 
них – от восьмилетней девочки, 
которая написала, что мечтает 
побывать на Байкале. Еще два 
ребенка, желания которых снял 
с елки президент, мечтают 
попробовать себя в роли ведущего 
новостей и посетить Москву 
и парк развлечений. Все три 
желания детей обязательно будут 
исполнены.

Президент РФ Владимир Путин посетил 
Международную выставку-форум «Россия» 
4 декабря. У арки главного входа ВДНХ Влади-
мир Путин осмотрел 166-метровую мультиме-
дийную инсталляцию «Достижения России» 
и «Аллею славы», организованную обществом 

«Знание» и посвященную успехам российских 
спортсменов.

Глава государства посетил несколько экспо-
зиций, в числе которых стенд «Первые в России 
– стране возможностей», организованный Рос-
сийским движением детей и молодежи «Дви-
жение первых» совместно с платформой «Рос-
сия – страна возможностей». Президент также 
ознакомился с экспозицией министерства про-
мышленности и торговли «Сделано нами». 

Кроме того, Владимир Путин принял участие 
в церемонии награждения победителей между-
народной премией  #МыВместе. Глава государ-
ства вручил знак лауреата в номинации «Во-
лонтер года» Наталье Аминевой.

Напомним, выставка-форум «Россия» от-
крылась на территории ВДНХ в Москве 4 ноября 
2023 года и продлится 161 день – до 12 апреля 
2024 года.

– На выставке представлен и стенд Иркут-
ской области, который ежедневно посещают 
сотни человек. Гости экспозиции региона могут 
узнать о достижениях Приангарья в промыш-
ленности, культуре, науке, образовании и дру-
гих сферах, а также принять участие в темати-
ческих мастер-классах, играх, образовательных 
программах и лекциях, – рассказал губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев.

  Василий ПЕТРОВ
Фото kremlin.ru

Подарок от Владимира Путина
Президент РФ исполнит желание ребенка – 
побывать на Байкале
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Г    СТЬ НОМЕРА

ПР    ФЕССИОНАЛЫ

 � КОНКУРС  Журналисты 
газеты «Областная» 
стали победителями и 
призерами областного 
конкурса на лучшие 
материалы СМИ в сфере 
межнациональных 
отношений. Всего на 
конкурс в этом году 
поступило свыше  
70 заявок. 

Победители среди присланных 
материалов, направленных на про-
филактику экстремистских и тер-
рористических проявлений в сфе-
ре межнациональных отношений, 
определялись по четырем номи-
нациям: лучший материал, опу-
бликованный в печатном издании; 
лучший видеоматериал; лучший 
радиоматериал; лучший материал, 
размещенный в сетевом издании 
или на сайте информационного 
агентства.

Жюри сошлось во мнении, что 
лучшая публикация в печатном 
издании у Людмилы Шагуновой, 
корреспондента газеты «Област-
ная». Ее материал «По эту сторо-
ну «ленточки» никого не может 
оставить равнодушным. 

– Моя поездка в Джанкой со-
стоялась в апреле этого года. Пла-
нировала я ее несколько месяцев. 
До этого просто финансово поддер-
живала сообщество волонтеров, ко-
торые работают в Крыму, помогают 
беженцам, возят «за ленточку» 
гуманитарные грузы. А в отпуске 
я решилась поехать в палаточный 
лагерь, поработать, – делится вос-
поминаниями победитель. – Для 
меня было важно хоть чем-то по-
мочь нашим – нельзя сегодня жить 
так, словно ничего не происходит, 
словно нет никакой спецоперации. 
В лагере беженцев мы кормили 
голодных гражданских, убегавших 
от боевых действий. Помогали во-
енным, уезжавшим на передовую, 
возили фронтовым медикам гу-
манитарные грузы. Вернувшись 
домой, я написала обо всем, что 
увидела. 

Второе место среди печатных 
СМИ также у корреспондента га-
зеты «Областная» Юлии Мамон-
товой. На конкурс она предста-
вила материал «Защитить детей 
от виртуальных преступников», 
который получил признание экс-
пертного сообщества. 

– Моя статья посвящена тому, 
как по решению судов закрывают 
интернет-страницы с противо-
правным контентом. В прошлом 
году таких в Приангарье было бо-
лее двух тысяч. Детям на телефо-
ны зачастую приходят не просто 
вредные, а опасные материалы, в 

том числе, как напасть на учите-
лей, поджечь какое-то здание и так 
далее, – прокомментировала Юлия 
Мамонтова. – Свои комментарии 
дали родители и воспитатель дет-
ского сада. Она, например, расска-
зывает, что в группах трехлетние 
малыши с удовольствием играют 
друг с другом, но когда за ними 
приходят взрослые, то сразу берут у 
родителей гаджеты и, уткнувшись 
в планшет или сотовый, забыва-
ют про общение со сверстниками. 
Отмечу, что эта статья вышла в 
совместной рубрике газеты «Об-
ластная» и Иркутского областного 
суда «Говорим с Фемидой», на мой 
взгляд, весьма полезной для чита-
телей. Руководитель пресс-службы 
облсуда Татьяна Мильшина очень 
вдумчиво и ответственно подхо-
дит к работе со СМИ, она насто-
ящий пример для коллег в части 
общения с журналистами и пони-
мания их творческой задачи. 

Кроме того, газете «Областная» 
было вручено благодарственное 

письмо губернатора Иркутской об-
ласти Игоря Кобзева за регулярное 
освещение примеров достойного 
выполнения воинского долга во-
еннослужащими из нашего реги-
она, формирование современно-
го образа участников специальной 
военной операции, традиционных 
российских духовно-нравствен-
ных ценностей, патриотизма и 
гражданственности, сохранение 
исторической памяти.

– В противодействии экстре-
мизму медиа – первая линия 
обороны. Когда следователь воз-
буждает дело, или судья выносит 
приговор по части первой ста-
тьи 282 УК РФ, – правонарушение 
уже состоялось, вызов обществу и 
государству брошен. Задача ме-
диа – вовремя донести до че-
ловека информацию, что такое 
экстремизм, какие последствия 
он может иметь для общества, 
– считает Дмитрий Люстрицкий, 
главный редактор ОГАУ «Медиа-
центр «Приангарье». – Как ни 

банально это звучит, мы должны 
ежедневно, ежечасно объяснять – 
«что такое хорошо и что такое 
плохо». Индивидуально бороться 
с таким злом, как экстремизм, 
очень сложно, значит, средства 
массовой информации должны 
не просто поддерживать усилия 
правительств по борьбе с экстре-
мизмом, но и создавать площадки 
для обсуждения различных точек 
зрения на проблему экстремиз-
ма, привлекать политологов, эко-
номистов, экологов, социологов, 
юристов, политиков и активистов 
институтов гражданского обще-
ства. 

По мнению Дмитрия Люстриц-
кого, только через освещение про-
блемы экстремизма можно вы-
работать и внедрить в социальные 
практики адекватные контрмеры, 
найти конструктивные решения 
по профилактике этого социаль-
ного зла.

 � Наталья МУСТАФИНА

Против терроризма  
и экстремизма 
Важный повод вспомнить материалы 
наших корреспондентов

Фото из репортажа Людмилы Шагуновой 
«По эту сторону «ленточки»
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Второе дыхание Второе дыхание 
роддома на Боградароддома на Бограда
Новому корпусу Иркутского городского Новому корпусу Иркутского городского 
перинатального центра исполняется 10 летперинатального центра исполняется 10 лет
ЮБИЛЕЙ  В новой колыбели за 
это время на свет появилось более 
77,5 тысячи малышей. Кстати, 
в декабре 20-летие отметит и 
отделение детской реанимации 
перинатального центра. О 
появлении новой профессии 
неонатолога, важности командной 
работы и обратной связи от 
пациентов в интервью газете 
«Областная» рассказала главный 
врач перинатального центра Ирина 
Ежова. 

РОЖДЕНИЕ НОВОЙ ПРОФЕССИИ

 Ирина Всеволодовна, в декабре нынешнего года 
исполняется 10 лет с того момента, как новое 
здание Иркутского городского перинатального 
центра введено в эксплуатацию. Что бы вы хо-
тели отметить в связи с этой датой? 

– 10 лет новому зданию ИГПЦ – важная дата 
в жизни иркутян и региона в целом. Поэтому 
мое отношение и к ней, и к строительству очень 
серьезное. Но речь не только о том, что мы вы-
строили красивые стены и сделали комфорт-
ными палаты. Строительство этого корпуса да-
ло второе дыхание одному из самых старейших 
медицинских учреждений в регионе, которое 
многие наши современники знают как роддом 
на Бограда. 

Напомню, что первый в Иркутске родиль-
ный дом в 1920 году появился по инициативе 
известного акушера-гинеколога, доктора меди-
цинских наук, профессора Михаила Сергеевича 
Малиновского. Располагался он на углу улиц 
Карла Маркса и Лапина. Иркутский городской 
перинатальный центр является его правопре-
емником, не случайно в нынешнем году ему 
было присвоено имя Михаила Сергеевича. 103 
года – это очень серьезная дата и очень большая 
ответственность. 

Десятилетие – не только повод вспомнить, 
как все начиналось, но и время подвести не-
кий итог, рассказать о своем опыте и, конечно, 
определить вектор развития учреждения. Для 
нас это время прошло под знаком развития. 
Речь идет о появлении огромного количества 
перинатальных технологий: мы стали совер-
шенно по-другому выхаживать детей, вести 
роды, очень бережно относиться и к процессу 
вынашивания беременности и к репродуктив-
ному здоровью. Конечно, это здание наполнено 
новым оборудованием и технологиями. Здесь 
совершенно другие условия работы и жизни 
коллектива. 

 В нынешнем году отмечается еще одна кру-
глая дата – 20-летие со дня появления отде-
ления детской реанимации. С чего все начина-
лось? 

– Профессия неонатолога появилась букваль-
но на моих глазах. Когда я оканчивала Иркут-
ский государственный медицинский институт, 
у нас не было педиатрического факультета. 
Детскими врачами становились выпускники 
лечебного факультета. Некоторые из них при-
цельно занимались только новорожденными 
детьми: физиологией развития, особенностями 
адаптации. 

Вместе с представителями новой профессии 
у нас в роддоме появились и специально обо-
рудованные койки. Сначала их стояло только 
две, они были снабжены дыхательными ап-
паратами. Дальше стали появляться кювезы, 
специальные аппараты, сотрудники начали 
повышать свою квалификацию, мы набрали и 
обучили медицинских сестер. 

31 декабря 2003 года, ровно 20 лет тому 
назад, руководитель департамента здравоох-
ранения Иркутской области Ирина Ивановна 
Губанова подписала документ об организации 
отделения реанимации и интенсивной тера-
пии новорожденных детей на базе городского 
перинатального центра. Было сформировано 
штатное расписание, появились заведующая, 
старшая медсестра. Сначала в отделении было 
девять коек, сейчас – 20, оно стало одним из 
самых важных отделений нашего учреждения.

В России, как в Беларуси, родами считает-
ся появление на свет ребенка с 22 недель. Мы 
боремся за жизнь и здоровье таких малышей. 
В то время как во многих западных стра-
нах роды на таком сроке считаются 
самопроизвольным прерыванием бе-
ременности. Россия взяла на себя эти 
обязательства, и мы как перинатальный 
центр третьего, самого высокого уровня, 
тоже. Рожениц с угрозой преждевремен-
ных родов госпитализируем заранее. Ес-
ли же такие роды все-таки произошли, то 
наша задача – организовать развитие ребенка, 
как если бы он развивался и рос в животе у 
мамы. 

РАБОТАЕМ ОДНОЙ КОМАНДОЙ

 Вы начинали здесь акушеркой, потом заведо-
вали отделениями – акушерской патологии, 
хирургическим, много лет возглавляете го-
родской перинатальный центр. Менялось ли 
со временем ваше отношение к этому месту? 
Что вы считаете здесь самым важным? 

– С каждым годом я люблю место, где ра-
ботаю, свою профессию все больше и больше. 
Важно, что наш коллектив работает одной 
командой. В операционной мы все – анесте-
зиолог, операционная сестра, коллега акушер-
гинеколог, неонатолог – действуем слаженно, 
в едином такте. Работа врача – всегда команд-
ная. Убери любого и уже не сможешь сделать 
операцию. 

Я очень ценю свой коллектив, за годы рабо-
ты мы в буквальном смысле сроднились. Все, 
от младшего медперсонала до руководящего 
состава, функционируют, как единый меха-
низм – слаженно, четко понимая круг своих 
обязанностей и возложенную ответственность. 
Например, неонатологи спускаются в родиль-
ные залы, беседуют с женщинами в родах, 
объясняют, что будет с ребенком после того, 
как пройдут роды, общаются с родственника-
ми. Мы понимаем, что от нашей работы зави-
сит жизнь, успех, здоровье матери и ребенка. 

Несмотря на то что наши отделения нахо-
дятся по разным адресам: на улицах Сурикова 
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и Горького, мы ощущаем себя единым коллек-
тивом, переживаем о том, как проходят опера-
ции по сохранению репродуктивного здоровья, 
которые делают наши коллеги-гинекологи. 
Очень ждем их пациенток у нас в роддоме уже 
в качестве будущих мамочек. 

За 10 лет в новом здании Иркутского го-
родского перинатального центра появилось на 
свет более 77,5 тысяч ребятишек. Это было 
бы невозможно без поддержки министерства 
здравоохранения. За последние три года был 
приобретен экспертный аппарат УЗИ, сред-
ства на который выделены из фонда ОМС, но 
все отборочные процедуры осуществлялись 
на площадке регионального минздрава. Наши 
родильные залы оснащены самыми современ-
ными мониторами, они позволяют в реальном 
времени отслеживать состояние будущих ма-
лышей. Сейчас мы ждем новую эндоскопиче-
скую стойку. Очень благодарны за поддержку и 
в данном случае тоже ощущаем, что работаем с 
министерством в одной команде. 

 Появились ли у перинатального центра свои 
авторские разработки, методики? 

– Сейчас впервые оформляем патент на изо-
бретение. Пока он не получен, я не могу расска-
зывать об этом подробно. Но это очень важное 
направление, связанное с родовспоможением. 
Впоследствии мы планируем распространить 
свой опыт на Иркутскую область и страну в 
целом. 

Плодотворно работаем с Национальным ме-
дицинским исследовательским центром аку-
шерства, гинекологии и перинатологии имени 
академика В.И. Кулакова в плане телемедици-
ны. Это значительно расширило наши гра-
ницы, мы теперь занимаемся фетальной 
терапией плода, то есть через 
организм матери лечим 
отдельные состоя-
ния ребенка. Рань-
ше в таких случа-
ях предлагалось 
только досрочное 
родоразрешение, 
то есть заведомое 
получение глубоко 
недоношенного пло-

да. Сейчас в наших руках механизмы, которые 
позволяют управлять ситуацией. 

 Ирина Всеволодовна, а как выглядит внутрен-
няя жизнь коллектива? 

– Жизнь очень интересная и насыщенная. 
Я всегда очень рада, когда в нашем коллективе 
специалисты растут, когда им интересно, когда 
они хотят нарабатывать опыт, делиться им. 
Для меня это показатель, поэтому я радуюсь 
амбициям своих сотрудников. Важен и обмен 
опытом. Мы все время куда-то ездим, что-то 
обсуждаем, общаемся с коллегами в регионе и 
за его пределами – в Санкт-Петербурге, Москве, 
Екатеринбурге. К нам приезжают специалисты 
из Республики Саха (Якутия), из Бурятии. Нам 
всем необходимо повышать квалификацию, 

внедрять новые подходы, придерживаться 
единого алгоритма в вопросе так-

тики ведения пациентов. 
Для отработки практи-

ческих навыков за мо-
лодыми специали-
стами, окончивши-
ми интернатуру и 
клиническую ор-
динатуру, закре-
пляются опытные 
сотрудники. По-

нятные цели, пути 

их достижения, определение зон ответствен-
ности, контроль – только таким образом мож-
но достичь успеха.

Сейчас занимаемся разработкой кодекса 
корпоративной этики. Соблюдение дисципли-
ны, субординации, тактичности при общении 
с коллегами и п ациентами – пунктов много, 
включая и внешний вид персонала. Поведе-
ние специалистов при любых обстоятельствах 
должно быть безупречным, соответствовать 
высокому статусу учреждения. Для пациентов 
разработали логистическую цепочку – путе-
водитель по новому корпусу, ведь его общая 
площадь около 14 тыс. кв. метров. 

Для нас очень важна обратная связь от па-
циентов. Мы активно делимся важной и нуж-
ной информацией с пациентами через свои 
социальные сети, работает Совет пациентов 
городского перинатального центра. Мы часто 
встречаемся, общаемся. Недавно прошел День 
открытых дверей, посвященный Дню матери. К 
нам пришли 38 будущих мамочек и пять пап. 
Для них провели экскурсию по перинатальному 
центру, шаг за шагом показали путь, который 
предстоит пройти будущим мамам, ответили 
на вопросы. 

На торжественных мероприятиях, посвя-
щенных профессиональному празднику, вру-
чаются почетные грамоты, объявляются благо-
дарности. Я уважаю непростой труд медиков, 
для меня честь наградить истинных профес-
сионалов.

 Помимо работы в Городском перинатальном 
центре, вы были депутатом думы Иркутска, 
ее председателем. Что вам больше всего нра-
вится, где вы ощущаете себя на своем месте? 

– Мне очень нравилось быть депутатом ду-
мы Иркутска. Я узнала Иркутск, еще больше 
полюбила иркутян, потому что вела активный 
прием жителей, занималась общественной де-
ятельностью. С большим интересом вспоми-
наю эти 15 лет депутатской работы. Такой опыт 
помогает мне на посту председателя комиссии 
по поддержке материнства, детства, семьи, 
участников СВО и их семей Общественной па-
латы Иркутской области. 

Думаю, что не открою секрет, если скажу, 
что пребывание на посту депутата думы Ир-
кутска позволило нам с иркутянами построить 
новый корпус городского перинатального цен-
тра. Мне кажется, что это хороший итог депу-
татской работы. 

 Но лучше всего мне в родильном зале, рядом 
с женщиной, которая рожает. Именно здесь я 
на своем месте. И когда я слышу первый дет-
ский крик, вижу слезы на глазах матери, то 
испытываю ни с чем не сравнимое волнение. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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�  Слесарь КИПиА, оплата от 120 тыс. руб. (на руки);
�  Инженер ПТО, оплата от 150 тыс. руб.;
�  Электрики, оплата от 100 тыс. руб.;
�  Монтажники, оплата от 120 тыс. руб.;
�   Сварщики, оплата от 140 тыс. руб.; 
�  Бригадир, оплата от 120 тыс. руб.;

�  Бригады электриков/сварщиков/монтажников, 
работа по подряду, оплата по договоренности;

�  Прораб, оплата от 120 тыс. руб.

Начало работы – январь 2024 года.
Вахта 90/30, проживание за счет работодателя, 
суточные.

ПО ВОПРОСАМ ТРУДОУСТРОЙСТВА ЗВОНИТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (910) 6000-594.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

НА СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО ОБЪЕКТА В ГОРОД УСТЬ-КУТ ТРЕБУЮТСЯ:
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 W Стр. 1
На это направлено 10,2 

млн рублей, 9,1 из них – из 
областного бюджета. 

– Ремонт шел порядка 
трех-четырех месяцев, ра-
боты были завершены осе-
нью. Приемочная комиссия 
приняла работы, сейчас 
вступает в силу гарантий-
ный период эксплуатации, 
гарантия составляет пять 
лет, – рассказал замести-
тель генерального дирек-
тора Фонда капительного 
ремонта Иркутской обла-
сти Александр Попов. – В 
случае возникновения га-
рантийных обязательств 
любой заявитель – жители 
или управляющая компа-
ния – могут обратиться. В 
этом случае подрядчик бу-
дет привлекаться к устра-
нению замечаний в рамках 
гарантийных обязательств. 
Пока жители довольны, во-
просов у них нет.

Дом на Марата, 34, по-
строен в 1930–1937 годах. 
Здесь провели ремонт кры-
ши, фасада, отмостков, 
внутридомовых инженер-
ных систем, электроснаб-
жения на сумму около 5,9 
млн рублей, 4,9 из них вы-
делены из областного бюд-
жета. 

Также в 2023 году от-
ремонтированы следующие 
дома: улица Советская, 176/7 
– военная гимназия (ка-
детское училище) и юнкер-
ское училище; улица Совет-
ская, 123 – здание казарм; 
улица Франк-Каменецкого, 
32 – усадьба купца второй 

гильдии Михаила Тарабы-
кина; улица Российская, 14 
– доходный дом с мага-
зином в пристройке; ули-
ца Карла Либкнехта, 5 – 
дом, в котором находился 
штаб иркутского комитета 
российской социал-демо-
кратической рабочей пар-
тии; улица Дзержинского, 
6 – усадьба Елшина; улица 
Дзержинского, 37 – усадь-
ба, принадлежавшая Эноху 
Михеевичу Брамзону, со-
сланному в Сибирь еврею; 
улица Степана Разина, 15.

   ХОРОШАЯ ПРАКТИКА 

– В прошлом году мы 
впервые капитально от-
ремонтировали много-
квартирные дома, которые 
являются объектами куль-
турного наследия. Это стало 
возможным благодаря суб-
сидии из областного бюд-
жета, за счет этих средств 
покрываются основные 
расходы, – подчеркнул Ро-
ман Колесов. – В прошлом 
году в рамках данной про-
граммы отремонтировано 
шесть домов, в нынешнем 
году – 10. 

По словам первого за-
местителя главы региона, 
такой подход позволяет не 
просто приводить памят-
ники в порядок, но и делать 
сразу комплексный ремонт, 
на который собственники 
не смогли бы быстро на-
копить с помощью взносов. 
«Это очень хорошая прак-
тика, планируем ее продол-
жать, – отметил Роман Ко-
лесов. – Мы видим, что эти 
объекты становятся укра-

шением города, они ком-
фортны для проживания». 

В 2022 году на комплекс-
ный ремонт шести объектов 
культурного наследия Фон-
ду капремонта из бюдже-
та Иркутской области была 
выделена субсидия свыше 
41 млн рублей. В этом го-
ду проведено техническое 
обследование 29 объектов 
культурного наследия, во-
семь из них будут отре-
монтированы в следующем 
году, в бюджете Иркутской 
области на это заложено 
89,4 млн рублей. В осталь-
ных домах работы проведут 
после 2024 года.  

– Сейчас мы работаем 
над тем, чтобы выделить 
дополнительные средства, 
потому что итог комплекс-
ного ремонта, как говорит-
ся, налицо. Очень рады жи-
тели, объекты культурного 
наследия стали выглядеть 
совсем по-другому, – про-
комментировала и.о. гене-
рального директора Фонда 
капремонта Валерия Ко-
шечкина. – Мы основа-
тельно подходим к выбору 
подрядчиков, они должны 
состоять в реестре квали-

фицированных подряд-
ных организаций и пройти 
предварительный отбор.

   СОХРАНЯЕМ 
   УНИКАЛЬНОСТЬ 

– Валерия Анатольевна, 
Иркутск ценится своим де-
ревянным зодчеством, это 
привлекает туристов. Ка-
кое значение играет ремонт 
таких домов для туристи-
ческой привлекательности 
областного центра? 

– Красивые дома, кото-
рые сохраняют свой исто-
рический облик, конечно, 
замечаются сразу. Причем 
при выполнении ремонта 
мы обязаны соблюдать ар-
хитектурный стиль стро-
ения. Например, вот этот 
дом по адресу: Марата, 34. 
Он бордового цвета, это как 
раз историческая расцветка 
этого дома. Мы не делаем 
реставрационные работы, 
но восстанавливаем инфра-
структуру, фасады, крыши, 
отлив, отмостки, инженер-
ную составляющую. 

По словам Валерии Ко-
шечкиной, жильцы домов, 
которые являются объекта-

ми культурного наследия, 
очень активно участву-
ют по всех мероприятиях, 
связанных с проведени-
ем ремонта: от планиро-
вания работы до приемки. 
Все действия фонд согла-
совывает с собственника-
ми многоквартирного дома, 
решения утверждаются на 
общем собрании. 

Напомним, Фонд капи-
тального ремонта Иркут-
ской области вошел в топ-10 
в России. На VIII всероссий-
ском съезде региональных 
операторов капитального 
ремонта общего имуще-
ства МКД, который прошел 
в Подмосковье, министр 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
Российской Федерации Ирек 
Файзуллин вручил и.о. ге-
нерального директора ФКР 
МКД Иркутской области Ва-
лерии Кошечкиной памят-
ный знак и благодарность 
минстроя России за высо-
кие производственные до-
стижения и плодотворный 
труд.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Г    РОДСКАЯ СРЕДА

Усадьба купца Тарабыкина
В Иркутске отремонтировали  
10 исторических объектов
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  НАСЛЕДИЕ  
Музыкально-
драматический спектакль 
о жизни и творчестве 
легендарного режиссера 
Леонида Гайдая 
поставили на основной 
сцене Иркутского 
музыкального театра 
им. Н.М. Загурского. 
«Формула Гайдая» 
получилась искрометной, 
веселой и трогательной, 
как и большинство 
фильмов любимого 
режиссера. Спектакль 
приурочен к 100-летию 
Леонида Гайдая, который 
провел детство и юность 
в Иркутске. 

Постановка стала первой рабо-
той в качестве главного режиссера 
театра уже знакомой иркутской 
публике по спектаклям «Лету-
чий корабль», «Мертвые души» 
и «Сватовство гусара» Анастасии 
Гриненко. Она также выступила 
автором либретто.

– Личность Леонида Гайдая 
очень велика, поэтому мы реши-
ли, что отмечать его 100-летие 
концертом несерьезно, – сказала 
Анастасия Гриненко. – В то же 
время о нем не так много ин-
формации, как хотелось бы. Во-
первых, он был скромным челове-
ком, а во-вторых, его недооцени-
вали, ведь он снимал комедии. На 
самом деле смешить людей не так 
просто. Кроме того, Леонид Гайдай 
единственный в советском ки-
нематографе занимался эксцен-
трической комедией. Мы подняли 
всю доступную информацию, и я 
написала либретто к спектаклю об 
этом великом режиссере.

Действие «Формулы Гайдая» 
происходит в декорациях съе-
мочной площадки. Пространство 
спектакля оформила художник 
Анастасия Карамышева. Сначала 
на сцене появляется звукоопера-
тор (Егор Кириленко, Станислав 
Чернышев) с большого бодуна. По-
том съемочная группа: режиссер 
(Станислав Грицких, Никита Ме-
щеряков), сценарист (Александр 
Зайцев), ассистент режиссера (Ан-
на Козырева, Софья Сучкова), хло-
пушка (Мария Ванчикова, Дарья 
Щур), оператор (Александр Баязи-
тов, Евгений Рекутный). Они сни-
мают фильм про Леонида Гайдая и 
пытаются сделать это с выдумкой. 

– «Формула Гайдая» – доку-
ментальная реконструкция, ко-
торую часто используют в кино, 
но крайне редко в театре, – рас-
сказала Анастасия Гриненко. – В 
этой истории мы встречаемся с 
реальными личностями в качестве 
персонажей – самим Гайдаем и его 
супругой Ниной Гребешковой. Уди-
вительно, как наши артисты по-
хожи на своих персонажей внешне 
и внутренне. И это при том, что 
играть исторических персонажей  
сложно. 

Роль Леонида Гайдая в поста-
новке исполнил артист Андрей 
Господарев, а его супругу Нину 
Гребешкову сыграли Анна Заха-
ренкова и Мария Дербина. Арти-
сты, действительно, внешне очень 
похожи на своих героев. Во вре-
мя постановки зрители узнают об 
иркутском детстве режиссера, его 
участии в Великой Отечественной 
войне, учебе в театральном, работе 
в драмтеатре, поездке в Москву, 
знакомстве с Ниной Гребешковой. 
Биографические эпизоды дополня-
ют кадры хроники и кино на боль-
шом экране. 

– Мы знакомимся с Леонидом 
Гайдаем и проходим весь его путь 
– от начала до конца, и это са-
мый щемящий момент спектакля, 
– отметила Анастасия Гриненко. 
– Это, с одной стороны, докумен-
тальное исследование, а с другой 
– мы берем очень много из его 
фильмов, фразы, используем его 
приемы. Работая над постановкой, 
я пересмотрела все его фильмы, и 
это удивительно, насколько глубо-
ко он передавал окружающую его 
действительность. 

В спектакле звучит музыка 
Александра Зацепина – народные 
хиты из кинофильмов «Опера-
ция Ы», «Кавказская пленница», 
«Бриллиантовая рука», «Иван 
Васильевич меняет профессию», 
«Не может быть!», «12 стульев», 
«Спортлото-82», «За спичками», 
«На Дерибасовской хорошая по-
года, или На Брайтон-Бич опять 
идут дожди». 

На сцене появляются и люби-
мые персонажи Трус (Иван Пере-
вощиков), Балбес (Егор Кирилен-
ко, Роман Лукьянчук) и Бывалый 
(Александр Баязитов, Евгений Ре-
кутный) и другие действующие 
лица из этих комедий. Они тоже 
по своей органике очень напо-
минают известных артистов. А 
ностальгические костюмы худож-
ника Юлии Бабаевой довершают 

магию превращения. Может быть, 
поэтому появление героев на сцене 
вызывает очень теплые чувства. А 
любимые песни в их исполнении 
срывают бурные аплодисменты 
зала. Спектакль также наполнен 
динамичными танцами и трюка-
ми, которые поставил хореограф 
Дмитрий Якубович, без которых 
тоже невозможно представить ко-
медии Леонида Гайдая. 

Постановку смело можно ре-
комендовать для семейного про-
смотра, ведь «Формула Гайдая» 
– отличный способ провести вечер 
и поднять себе настроение. А после 
спектакля у зрителей обязательно 
возникнет желание пересмотреть 
любимые фильмы Леонида Ио-
вича. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Наины ШМЕЛЕВОЙ

Спектакль о Гайдае
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  РЕПОРТАЖ  «Оператор 
экстренной Службы 112. 
Что у вас случилось?» 
– эту фразу сотни раз 
за смену произносят 
диспетчеры единой 
дежурной диспетчерской 
службы. Когда с 
человеком случается беда, 
он может набрать всего 
один номер и вызвать 
все службы, необходимые 
для оказания экстренной 
помощи. В рабочие будни 
Службы 112 Иркутского 
района окунулись 
корреспонденты 
«Областной».

«АНГЕЛЫ-ХРАНИТЕЛИ» 

«Ангелами-хранителями» на-
зывают порой операторов Единой 
дежурной диспетчерской службы 
(ЕДДС). Ежеминутно они прини-
мают десятки звонков по самым 
разным вопросам. Обработать 
информацию и передать ее экс-
тренным службам по регламенту 
необходимо в 75 секунд. 

Сервис стартовал в 2015 году. Со 
временем увеличилось количество 
операторов. Звонки сегодня прихо-
дят со всей территории Иркутско-
го района. Звонят дети, взрослые, 
пенсионеры, туристы, дальнобой-
щики. Спокойных сезонов нет. 
Весной людей беспокоят паводки, 
летом донимают лесные пожары. 
Зимой проблемы с электричеством 
особенно там, где застройки ха-
отичны. К тому же и население 
района за последние годы выросло 
почти вдвое.

Заходим в диспетчерскую, ос-
нащенную компьютерами, теле-
фонами и другой специальной 
техникой. Диспетчеры принимают 
заявки на экстренный вызов по 
принципу «одного окна». Женщи-
ны за перегородками, с соответ-
ствующей гарнитурой, отвечают 
на звонки.

– Денис Петрович, вы из Голо-
устного? Нам уже звонили по по-
жару, экстренные службы выехали, 
– оператор успокаивает взволно-
ванного мужчину на том конце 
провода.

Следующий звонок. 
– Я с трассы звоню, тут дикую 

козу на дороге сбили. Чего делать-
то?

В таких случаях оператор свя-
зывается со специалистами пи-
томника К-9, у которых есть опыт 
спасения раненых диких живот-
ных. Также необходимо сообщить 
о ситуации в ГИБДД – посторонний 
предмет на дороге может стать 
причиной ДТП.

Ежесуточно и ежеминутно три 
оператора Службы 112 в смене по-
лучают сотни входящих звонков со 
всего Иркутского района по самым 
разным вопросам. 

– Произошло ДТП, я очевидец, – 
сообщает абонент.

– Где произошло ДТП? Постра-
давших, розлива топлива нет?

Ответы записываются в элек-
тронную карту, где оператор 

указывает информацию о место-
нахождении происшествия, кар-
тину случившегося, контакты. На 
экране второго монитора – геоло-
кация, можно даже увидеть место, 
откуда поступил звонок. Заполнив 
все необходимые данные, опера-
тор направляет обращение поли-
цейским, пожарным, спасателям, 
медикам. Те в свою очередь в он-
лайн-режиме отмечают, что при-
няли заявку к исполнению. 

– Человек упал, сломал руку. У 
скорой занято, звоню к вам.

Дежурная фиксирует звонок, 
вызывает скорую по указанному 
адресу.

ОНИ ВСЕГДА В ТЕНИ

Операторы «112», без преувели-
чения, спасают тысячи людей, но 
при этом остаются в тени. Люди, 
которые обращаются в службу, да-
же имени их порой не знают, да и 
по регламенту называть свое имя 
сотрудник не имеет право.

Например, оператор Лидия 
– одна из тех, чей голос слышат 
люди, которым нужна срочная по-
мощь. Девушка попала в Службу 112 
через Службу занятости. Сегодня 
она специалист по приему и об-
работке экстренных вызовов. На-
чинать обучение пришлось с нуля 
– постигать основы психологии, 
медицины, учиться задавать уточ-
няющие вопросы. 

Все операторы проходят про-
фессиональную переподготовку в 
Учебно-методическом центре ГО и 
ЧС Иркутской области, получают 
дипломы оператора экстренных 
вызовов.

Лидия признается – о смене 
профессии ни разу не пожалела. 
А свой первый звонок помнит до 
сих пор.

– Звонил ребенок, говорил, что 
дома один, мамы нет, уже темно, 
и ему страшно. Мы связались с 
полицией. Потом позвонила жен-
щина с ребенком, просила помощи, 
это был случай семейного насилия. 
Муж пьяный пилил двери, я прямо 
слышала звук этой электропилы. 
Трудная была смена, – привела 
примеры диспетчер.

Кстати, на работу в диспет-
черскую службу берут людей с 
образованием не ниже средне-спе-
циального, а по новым требовани-
ям – только с высшим.

ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ

Алгоритм действия при посту-
плении звонка: оператор его при-
нимает, оценивает обстоятельства, 
принимает решение, спрашивает 
фамилию и адрес проживания. 
Реагировать нужно максимально 
быстро. 

В работе сложнее всего отклю-
чать эмоции, каждая смена – это 
ежедневная проверка на проч-
ность.

– После тяжелых моментов 
нужно обязательно переключать-
ся. Дома не говорить о происше-
ствиях, а на дежурстве, наоборот, 
думать только о звонках. Так со-
хранишь спокойствие и эффектив-
но сделаешь свою работу, – считает 
оператор Светлана.

Руководитель службы ЕДДС На-
талья Мироненко подчеркивает 
– работа требует максимальной 
ответственности и стрессоустой-
чивости. Однажды в службу при-
шла новенькая. В ее первую смену 
ночью в Маркова сгорел дом, по-
гибли дети. Оператор наутро на-
писала заявление об увольнении.  

Операторы Службы 112 на место 
происшествия не выезжают, но пе-
реживают за каждого звонящего. 

Трудно человеческую боль всякий 
раз пропускать через собственное 
сердце. Первое, что нужно сделать, 
– успокоить человека, а в экстрен-
ной ситуации это бывает непросто.

– Я говорю тем, кто устраива-
ется на работу, – вы не автомат, не 
робот. Вы должны к каждому по-
звонившему по-человечески отно-
ситься, даже если он нервничает, 
ругается. Ему сейчас тяжелее, чем 
вам, у него беда, – говорит Наталья 
Мироненко.

ЗВОНКИ БЫВАЮТ РАЗНЫЕ

Однажды в службу позвонил 
маленький ребенок, мама кото-
рого беспробудно спала. Несколь-
ко часов до женщины пытались 
дозвониться и выяснить, почему 
ребенок без присмотра, вызов был 
отправлен в полицию.

Звонки бывают разные, порой 
совсем не по делу.

Помочь за 75 секунд

 
Спокойных сезонов у Службы 112 
Иркутского района нет. Весной 
людей беспокоят паводки, летом 
донимают лесные пожары. Зимой 
проблемы с электричеством 
особенно там, где застройки 
хаотичны. К тому же и население 
района за последние годы выросло 
почти вдвое.
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– А пенсии нам когда прибавят, не знае-
те? – спрашивает словоохотливая бабушка. Ей 
хочется поговорить, рассказать о трудно про-
житой жизни и проблемах старости. Диспетчер 
диктует телефон бесплатной психологической 
службы, там точно выслушают и помогут. 
Сотрудники Службы 112 не имеют права на 
праздные разговоры, время – ценный ресурс.

Еще звонок – на Байкальской тропе группа 
туристов встретила медведя. «Уберите его, 
пожалуйста!» – просит звонивший. А как его 
уберешь из естественной среды обитания? 

В час ночи поступает звонок от мужчины. 
Полуночник не спит, чем-то встревожен.

– Хочу пойти в СВО, не подскажете, куда об-
ратиться?

Оператор диктует номер военкомата.
Поднялась температура, загорелся дом, раз-

бушевался дебошир, погас свет, трубу прорва-
ло или просто захлопнулась дверь квартиры, 
нужно снять кошку с дерева – со всем этим 
обращаются в Службу 112. Ежедневно, буднично 
операторы службы в буквальном смысле спаса-
ют чью-то жизнь.

– Был звонок – женщина из Порта Байкал 
пешком по льду отправилась в Листвянку. 
В темноте заблудилась. Холодно, темно. Мы 
связались с Байкальским поисково-спасатель-
ным отрядом в Николе, они выехали, нашли 
женщину, – вспоминает Олег Федотов. – Бы-
вает, нам звонят и из других регионов. Так, 
поступил звонок из Новосибирской области. 
Водитель-дальнобойщик на заглохшем транс-
порте просил помощи. Мы передали звонок в 
областной Центр обработки вызовов единых 
дежурно-диспетчерских служб. Уже они связа-
лись с коллегами в Новосибирской области.

Бывает, добрые люди звонят и благодарят 
операторов за помощь. Но есть и откровенно 
провокационные звонки.

– Осенью в начале учебного года был вал 
звонков о минировании школ. Звонки по-
ступали из Грузии, Украины. Позвонил пья-
ный гражданин, пообещал «взорвать тут все». 
Сработал механизм определения местонахож-
дения абонента, позвонившего на 112, злоу-
мышленника задержала полиция, – рассказал 
Олег Федотов. – Шутить с экстренными служ-
бами не стоит, это уголовно наказуемое деяние. 

ЗА КАЖДОЙ ЦИФРОЙ – ЧЕЛОВЕК

Как вести себя при пожаре, найти ориенти-
ры в лесу, что делать до приезда спасателей – 
обо всем этом расскажут в Службе 112. Пиковая 
нагрузка на операторов приходится на пятни-
цу, субботу, праздничные и предпраздничные 
дни. Наибольшее количество звонков посту-
пает весной – увеличивается число неадек-
ватных людей. Кого-то атакуют гуманоиды, 
кто-то банально теряется в пространстве. Зи-
мой и весной увеличение обращений связано 
со сложными погодными условиями: снежные 
заносы, подтопление паводковыми водами.

В пожароопасный период был антирекорд 
– один оператор в смену принял 900 звонков, 
экстренный вызов звучал каждые несколько 
секунд. С января 2023 года поступил 64251 зво-
нок. В октябре в службе зарегистрировали 6331 
звонок, из них 2209 – непрофильные и не тре-
бующие экстренного реагирования. Остальным 
обратившимся понадобилась помощь медиков, 
полиции, МЧС, службы ЖКХ. 

Операторы не видят тех, кому помогают. Но 
они уверены, что это и неважно, главное – спа-
сти жизнь человека.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 
Операторы Службы 112 на место происшествия 
не выезжают, но переживают за каждого 
звонящего. Трудно человеческую боль всякий раз 
пропускать через собственное сердце. Первое, 
что нужно сделать, – успокоить человека, а в 
экстренной ситуации это бывает непросто.   АКТУАЛЬНО  Дачная амнистия 

в России действует уже 17 лет, но 
многие владельцы недвижимости 
не знают о возможности 
оформить свои права в 
упрощенном порядке. 

В чем состоит такое упрощение и зачем 
вообще нужно оформлять права на недвижи-
мость – об этом мы спросили у замруково-
дителя Управления Росреестра по Иркутской 
области Оксаны Викторовны Арсентьевой.

? Оксана Викторовна, предлагаю начать 
с того, зачем нужна регистрация 

права, почему нельзя просто жить в своем 
доме без оформления бумаг?

– По закону вы становитесь собственником, 
а значит, хозяином недвижимости именно в 
момент регистрации права в реестре недви-
жимости. 

А значит, без этого недвижимость не станет 
вашей собственной. Без оформления права не 
получится заключить сделку с недвижимо-
стью – продать, подарить, обменять, а также 
передать ее по наследству.

В случае, если происходит какая-то чрезвы-
чайная ситуация, стихийное бедствие (давай-
те вспомним затопление Тулунского района), 
получить компенсацию от государства смогут 
тоже только собственники недвижимости.

Если возникнут споры в отношении иму-
щества, защитить свои интересы, например 
в суде, вы сможете в случае, если ваше право 
зарегистрировано. Можно сказать, что после 
регистрации ваше право защищается государ-
ством.

? На какую недвижимость действует 
дачная амнистия? 

– Дачная амнистия помогает гражданам 
оформить права на так называемую бытовую 
недвижимость:

• земельные участки, предоставленные 
гражданам для индивидуального жилищного 
строительства, садоводства, дачного или под-
собного хозяйства;

• жилые и садовые дома, гаражи, бани, 
построенные на участках для ведения са-
доводства, для индивидуального жилищного 
строительства, для ведения личного подсоб-
ного хозяйства.

? И как, например, можно получить 
право на жилой или садовый дом?

– Упрощение регистрации права на жилой 
или садовый дом заключается в следующем:

по общему правилу строительство частных 
домов осуществляется в уведомительном по-
рядке. Это значит, что перед началом строй-
ки необходимо направить в администрацию 
уведомление о начале строительства, а после 
его завершения – уведомление об окончании 
строительства.

При этом по дачной амнистии право реги-
стрируется только на основании технического 
плана – документа, который поможет сделать 
кадастровый инженер. По сути, это просто 
описание вашего здания. При этом не требует-
ся никакая переписка с местной администра-
цией или какими-то органами власти. 

Документы на землю понадобятся лишь 
в том случае, если право на участок ранее не 
было внесено в реестр недвижимости.

? Иногда мы видим в новостях, что 
на индивидуальном участке кто-то 

построил чуть ли не многоквартирный 
дом. Как с этим можно бороться?

– Здесь на помощь приходит Градострои-
тельный кодекс, который установил конкрет-

ные требования к индивидуальному жилому 
дому. Такой дом не должен быть выше 20 ме-
тров, иметь не более трех надземных этажей, 
не состоять из квартир или блок-секций. 

Если дом не отвечает этим требовани-
ям, его нельзя строить на участке, где раз-
решено только индивидуальное жилищное 
строительство. И Управление Росреестра по 
Иркутской области в таком случае не сможет 
зарегистрировать право в порядке дачной ам-
нистии.

? Есть ли срок действия у дачной 
амнистии?

– Дачная амнистия действует с 2006 года 
и периодически ее срок продлевается. На се-
годня срок ее действия – до 1 марта 2031 года.

? Какие еще преимущества дает дачная 
амнистия?

– Таких преимуществ множество. Напри-
мер, право на землю можно зарегистрировать 
на основании старого документа, например, 
госакта или свидетельства, которые выдава-
ли когда-то земельные комитеты, при этом 
даже если в таких документах не был указан 
вид права, вы можете оформить именно соб-
ственность.

Размер госпошлины за регистрацию пра-
ва по дачной амнистии снижен с 2000 до 350 
рублей.

Кроме того, упрощенным механизмом мо-
гут воспользоваться наследники и покупате-
ли индивидуального жилого дома, для этого 
нужно иметь документ о собственности на 
жилой дом и представить документ любого 
предыдущего хозяина о праве на земельный 
участок.  

? Насколько вообще дачная амнистия 
актуальна у нас в области?

– Тема дачной амнистии актуальна для 
жителей Иркутской области, об этом сви-
детельствует большое количество вопросов, 
поступающих каждый день на справочный 
телефон Управления Росреестра по Иркутской 
области 8 (3952) 450-150. 

Как мы уже сказали, дачная амнистия 
действует на «бытовую» недвижимость – 
индивидуальные жилые дома, садовые дома, 
гаражи и бани и на участки под такими объ-
ектами. А ведь это объекты, которые интере-
суют любого жителя области. И статистика 
это подтверждает – за 10 месяцев 2023 года 
заявители обращались к нам в отношении 
таких объектов уже более 42 тысяч раз.

  Василий ПЕТРОВ 

ВСЕ, ЧТО ХОТЕЛИ ЗНАТЬ О ДАЧНОЙ АМНИСТИИ
ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ ЖИТЬ В СВОЕМ ДОМЕ 
БЕЗ ОФОРМЛЕНИЯ БУМАГ?

ЗЕМЕЛЬНЫЙ В    ПРОС
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В последний раз подоб-
ный фестиваль проводился 
в Иркутской области в 1984 
году! Во многих других го-
родах России его уже давно 
возродили, а вот теперь на-
стала очередь нашего реги-
она. Участниками стали де-
сять медицинских учрежде-
ний области: Качугская ЦРБ, 
Иркутская районная боль-
ница, Иркутская городская 
поликлиника № 17, Иркут-
ская областная клиническая 

туберкулезная больница, 
Иркутский областной центр 
СПИД, Ангарская городская 
больница, Городская Ива-
но-Матренинская детская 
клиническая больница, Ир-
кутская ордена «Знак поче-
та» клиническая больница, 
Осинская районная больни-
ца и Иркутский областной 
центр медицины катастроф. 
И это здорово, учитывая 

обычную занятость медиков 
и отдаленность районов от 
Иркутска. 

Для первого фестиваля 
организаторы – председа-
тель Иркутской областной 
организации профсоюза ра-
ботников здравоохранения 
РФ Светлана Никифорова 
и председатель правления 
Иркутского регионально-
го отделения Всероссий-
ской политической партии 
«Пенсионеры России за со-
циальную справедливость» 
Григорий Пур – придумали 
четыре номинации. 

«Музыкальный фри-
стайл» – небольшая поста-
новка по собственному сце-
нарию с песнями и танца-
ми. Эстрадный вокальный 
конкурс – сольное пение, 
дуэты или ансамбли; ин-
струментальный – испол-
нение на музыкальных ин-
струментах. В выборе стиля 
исполнения ограничений не 
было: джаз, эстрада, народ-
ное пение или рэп, кто что 
умеет лучше всего. Напри-
мер, представители Ива-
но-Матренинской детской 

клинической больницы, 
детский хирург Владислав 
Черемнов (гитара) и врач 
отделения эндоскопии Ми-
хаил Мочалов (фортепиано), 
сыграли композицию Алек-
сандра Розенбаума «Вальс-
бостон» в авторской джазо-
вой обработке.   

Команды больниц и по-
ликлиник сами выбирали 
количество номинаций, в 
которых они готовы высту-
пить. К подготовке номе-
ров подошли со всей от-
ветственностью, как и по-
ложено медицинским ра-
ботникам: придумали и 
сшили костюмы, записали 
фонограммы, привезли му-
зыкальные инструменты и 
реквизит, проверили выхо-
ды на сцену и подключение 
к электросети. В культурно-
спортивном комплексе се-
ла Пивовариха для каждой 
команды выделили отдель-
ную комнату, где участники 
распевались и готовились к 
выходу на сцену. Некоторые 
члены команд даже успели 
найти утюг и отгладить по-
мятые в дороге платья.  

Зал приветствовал кон-
курсантов овациями. При-
ятно, что коллеги приехали 
поболеть за своих, привезли 
плакаты со словами под-
держки и придумали риф-
мовки. 

Номинация «Кондитер-
ское чудо» заслуживает от-
дельного акцента. По усло-
виям конкурса медучреж-
дение представляет на суд 
жюри торт, состряпанный 
сотрудниками накануне и 
оформленный в медицин-
ской тематике. При этом 
торт должен быть весом не 
менее килограмма, а его из-
готовитель – предоставить 
жюри рецепт. И вот тут 
фантазия участников разы-
гралась – представьте себе 
тортики в форме медицин-
ского сундучка, в виде здо-
ровых розовых легких или 
ноги в гипсе с торчащими 
пальцами. Последний на-
зывался «Удача травмато-
лога», а испекли такое чудо 
представители Качугской 
ЦРБ. 

Но самое главное, что по-
сле оценки жюри конкурс-
ные работы вынесли в холл. 
Надо ли говорить, что все 
сладости были мгновенно 
съедены членами команд и 
их болельщиками? 

Участники фестива-
ля остались довольны, да-
же несмотря на то, что у 
некоторых этот день был 
единственным выходным 
на этой неделе. Дежурства 
по воскресеньям – нормаль-
ная практика и для врачей, 
и для медсестер. Получили 
награды за 1-е, 2-е или 3-е 
места, медали, грамоты и 
кубки. Пообщались с кол-
легами, встретили знако-
мых. И уже решили, что на 
следующий год обязательно 
примут участие во всех но-
минациях творческого фе-
стиваля! 

 � Ольга ИГОШЕВА

Джаз и «Удача травматолога»
Фестиваль медработников провели 
впервые за 39 лет

 � ТВОРЧЕСТВО  
Если бы пациенты 
увидели своего 
врача или 
медсестру на 
сцене культурно-
спортивного 
комплекса с 
микрофоном в 
руке, они бы глазам 
своим не поверили: 
во-первых, человек 
в медицинской 
форме выглядит 
иначе, чем в 
красивом платье 
или костюме. А 
во-вторых, может 
ли быть, чтобы 
врач, который 
еще недавно тебя 
оперировал, или 
медсестра, которая 
утром брала кровь 
в процедурном 
кабинете, могли 
выйти на сцену и 
так красиво петь, 
играть на гитаре 
или танцевать ёхор 
в лучах софитов? 
Конечно, может!

В «Музыкальном фристайле» врачи шутили, пели, 
стихи читали и танцевали
Григорий Пур: «Вы на следующий фестиваль 
приедете?»
ВИА Ивано-Матренинской больницы занял второе 
место в номинации «Эстрадный вокал»
Обидно до слез! Тая Черемнова хотела спеть в 
микрофон со сцены, но конкурс закончился, и 
аппаратуру выключили…

В «Музыкальном фристайле» врачи шутили, пели,  
стихи читали и танцевали

Григорий Пур:  
«Вы на следующий фестиваль приедете?»

ВИА Ивано-Матренинской больницы занял второе место в номинации «Эстрадный вокал»

Обидно до слез! Тая Черемнова хотела спеть в микрофон  
со сцены, но конкурс закончился, и аппаратуру выключили…



196 декабря 2023 № 138 (2632)

Много лет назад в Ка-
зачинско-Ленском районе 
сделали ставку на патрио-
тическую работу с молоде-
жью. 20 лет в муниципали-
тете работает спортивный 
военно-патриотический 
клуб «Росич», которым ру-
ководит заслуженный тре-
нер России, почетный жи-
тель Казачинско-Ленского 
района Владимир Турчин, 
а также военно-патрио-
тический центр «Сарма» 
под руководством бывшего 
военного, офицера Сергея 
Терехова.

Занятия в этих цен-
трах объединяют более 500 
местных ребят. Вместе со 
спортивными тренировка-
ми по боевому самбо, ме-

танию ножа, рукопашному 
бою мальчишек и девчо-
нок знакомят с историей 
родного края, биографиями 
земляков, которые просла-
вили район в ратном де-
ле. Школьники участвуют 
в военно-патриотической 
игре «Зарница», помогают 
нуждающимся односельча-
нам, заботятся о ветеранах, 
вдовах, детях войны, тру-
жениках тыла.

Инициатором создания 
центра патриотического 
воспитания в Улькане стал 
руководитель спортивного 
военно-патриотического 
клуба «Росич» Владимир 
Турчин. К слову, мужчи-
на – единственный на всю 
Сибирь, а также Дальний 

Восток, чемпион мира по 
спортивному метанию но-
жа. 

– Центр патриотическо-
го воспитания – это пилот-
ный проект, первый в Ир-
кутской области. Его задача 
– координировать работу 
всех общественных объ-
единений патриотической 
направленности во всем 
Казачинско-Ленском райо-
не. В реализации проекта 
нам помогла администра-
ция муниципального рай-
она, – рассказал «Област-
ной» Владимир Турчин.

В помещениях центра 
будут расположены залы 
музеев, посвященные вои-
нам-интернационалистам 
и землякам, участвовав-
шим в антитеррористиче-
ских операциях – солдатам 
Чечни и СВО. Эту работу 
проводит руководитель му-
зея средней школы № 2 по-
селка Улькан Елена Паршу-
кова. Здесь же разместится 
местная общественная ор-
ганизация по патриотиче-
скому воспитанию «Союз 
Ульканской молодежи» под 

председательством Татья-
ны Гурской. 

Здесь же будет работать 
«Школа выживания», ко-
торую возглавляет препо-
даватель центра внешколь-
ной работы, педагог Елена 
Морозова. Для необычной 
школы на средства гранта 
Губернского собрания об-
щественности Иркутской 
области закуплены трена-
жеры-манекены для ока-
зания первой медицинской 
помощи. 

– Также нами приоб-
ретен лазерный тир, где 
ребята смогут оттачивать 
свои стрелковые навыки. В 
рамках допризывной под-
готовки я планирую про-
вести конкурс «Вороши-
ловский стрелок». Сегодня 
среди старшеклассников 
школ поселков Улькана и 
Магистрального мы ищем 
талантливых ребят, воз-
можно, будущих снайпе-
ров. Удивительно, но сре-
ди метких стрелков есть 
и девочки. Отборы лучших 
стрелков пройдут и в дру-
гих школах района. На-

ми заключено соглашение 
с областным отделением  
ДОСААФ, в планах – обуче-
ние ребят управлению бес-
пилотными летательными 
аппаратами. Надеемся, и 
этот проект осуществится, 
– пояснил Владимир Тур-
чин.

Кроме того, в центре 
планируют организовать 
медиастудию, актовый зал 
и оборудовать небольшую 
часовню имени Александра 
Невского, для которой се-
годня пишутся новые ико-
ны.

– Тема патриотическо-
го воспитания сегодня как 
никогда актуальна. Центр 
станет важным этапом в 
развитии нашего обще-
ства, где для молодежи по-
нятие Родина – не пустой 
звук. Мы будем работать по 
программе «Боевой запас 
России». Это интенсив-
ный курс подготовки, рас-
считанный на возраст 18+. 
Он разработан ветеранами 
разведки и подразделений 
спецназа под руководством 
Павла Матвеева, – уточнил 
Владимир Турчин.  

Предполагается, что ре-
бята будут изучать теорию 
по тактико-специальной, 
огневой и военно-меди-
цинской подготовке. Полу-
ченные знания будут за-
крепляться на полигоне.

– Открытие центра «Си-
бирский рубеж» – важное 
событие для Казачинско-
Ленского района и всей 
Иркутской области. Центр 
станет местом, где будут 
формироваться ценности 
патриотизма, уважения 
к истории и культуре на-
шей страны, – отметил мэр 
района Сергей Швецов.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива центра  
«Сибирский рубеж»
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

Беспилотники, тир  
и школа выживания

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ  В    СПИТАНИЕ

 � ПРОЕКТ  Тема патриотического 
воспитания – одна из приоритетных 
в работе администрации Казачинско-
Ленского района. На днях в поселке Улькан 
открылся первый в Иркутской области 
центр патриотического воспитания 
«Сибирский рубеж». 
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  ЛИЧНОСТЬ  Премьера 
Концерта для двух флейт 
с оркестром молодого 
российского композитора 
Дениса Хорова состоялась 
в Иркутской областной 
филармонии в рамках 
программы из цикла 
«Звезды XXI века». 
Автор посвятил 
это произведение 
известной флейтистке 
Ирине Стачинской. 
Мероприятие стало 
частью проекта 
«Всероссийские 
филармонические 
сезоны» при поддержке 
Московской филармонии 
и министерства 
культуры РФ.

НОТЫ И КВОТЫ

Торжественный и оптимистич-
ный Концерт для двух флейт с ор-
кестром Дениса Хорова понравился 
иркутской публике. Мировая пре-
мьера классического музыкального 
произведения – не частое явление 
на нашей сцене. А появление но-
вого Концерта для двух флейт с 
оркестром – и вовсе из ряда вон 
выходящие событие. Зал аплоди-
ровал музыкантам в первом от-
делении стоя, три раза вызывая 
на цену солистов и композитора. 
Интересно, что произведение было 
создано и сыграно впервые в Ир-
кутске благодаря череде счастли-
вых совпадений.

– Мы с Илмаром Артуровичем 
планировали наше выступление в 
Иркутской филармонии, и у нас 
внезапно возникла идея найти и 
исполнить произведение для двух 
флейт с оркестром, но такой му-
зыки крайне мало, – рассказала 
Ирина Стачинская. – И в те же дни 
мне позвонил Денис Хоров с пред-
ложением написать Концерт для 
флейты с оркестром! Для меня это 
был знак, и я попросила написать 
Концерт с последующим исполне-
нием в Иркутске. Словом, все сло-
жилось наилучшим образом.

Денис Хоров написал это произ-
ведение в рамках программы «Но-
ты и квоты» Союза композиторов 
России при поддержке министер-
ства культуры РФ. Исполнители за-
казывают композитору сочинение, 
он выполняет творческий заказ и 
получает гонорар, а сочинение ис-
полняется. В рамках программы 
этот Концерт Дениса Хорова будет 
также исполнен в Нижнем Новго-
роде, Абакане и Тамбове.

– Мы благодарны, что такая 
программа есть, ведь можно ска-
зать, что у российских компози-
торов сейчас происходит ренессанс 
– возрождение творческих отно-
шений с музыкантами-исполни-
телями.

РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Произведение получилось ма-
жорное, даже эпическое.

– Сегодня нам как никогда не-
обходим позитивный образ бу-
дущего, – отметил Денис Хоров. 

– По поводу музыки, созданной 
в традициях западноевропейско-
го авангарда, в последние 70 лет 
у публики возникает немало во-
просов, часто ее нужно объяснять, 
необходимы аннотации. На мой 
взгляд, это связано с тем, что по-
слевоенный музыкальный аван-
гард развивался особым способом, 
формируя свои темы, рефлекси-
руя свои травмы. Но наша страна 
шла другим путем. Мы победи-
ли в войне с фашизмом, отстояв 
свои ценности. Словом, у русской 
музыки образовался свой путь, и 
мне хочется, чтобы она продолжа-
ла идти им. 

Произведение действительно 
получилось очень светлым. В нем 
чувствуется русская музыкальная 
традиция, тема востока, образ во-
ды, нагнетание конфликта и его 
разрешение.

– Изначально музыкальная 
идея была связана с образом Бай-
кала, но она не очень подошла под 
задачи Концерта для двух флейт, – 
пояснил Денис Хоров. – Хотя, судя 
по комментариям публики, какие-
то мотивы воды, стихии люди в 
музыке услышали. Нужно сказать, 
что в формат Концерта заложе-
на идея соучастия, так как при 
каждом исполнении Ирине Ста-
чинской будет необходим второй 
солист – флейтист. Я рад, что здесь 
в Иркутске им стала блестящая 
флейтистка, солистка Губернатор-
ского симфонического оркестра 
Наталья Реченская. Их дуэт и вза-
имодействие с оркестром сегодня 
поразили всех!

ВЫВЕСТИ ФЛЕЙТУ 
НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ

По словам Ирины Стачин-
ской, Концерт обязательно войдет 
во флейтовый репертуар, как и 
«Серенада» для флейты и фор-
тепиано Дениса Хорова, которую 
флейтистка при поддержке Союза 
композиторов России и фирмы 
«Мелодия» записала и издала в 
рамках проекта «Звуковой обзор». 
Также в скором времени плани-
руется выход нот «Серенады» в 
издательстве «Музыка», ведь ин-
терес к произведению достаточно 
большой.

Ирина Стачинская рассказала, 
что в свое время она оставила ра-
боту в оркестре не просто для того, 
чтобы выступать сольно, главная 
ее цель – вывести флейту на каче-
ственно другой уровень исполни-
тельского искусства.

– В музыке нет предела совер-
шенству, и я для себя ставлю за-
дачу выйти из рамок ремесленного 
«флейтизма» на новый уровень, 
– отметила она.

– Этот Концерт был написан 
специально для Ирины Стачин-
ской, ведь она – феноменальный 
музыкант, я, например, редко у 
кого слышал такое пиано на флей-
те, – отметил Денис Хоров. – Она 
очень много делает для развития 
флейтового искусства. А это тре-
бует, в том числе, новых произ-
ведений.

КОМПОЗИТОР – 
ЭТО ДЕЛО СЛУЧАЯ

Талантливый композитор – это 
явление еще более редкое, чем та-
лантливый музыкант. Интересно, 
что уроженец города Улан-Удэ Де-
нис Хоров попал в эту сферу по 
воле судьбы.

– Стравинский говорил, что 
композитор – это дело случая, и 
моя биография это подтверждает, 
– рассказал Денис Хоров. – Я попал 
в музыкальную школу совершен-
но случайно, только лишь потому, 
что мне очень понравился педагог. 
Так вышло, что педагог препода-
вала балалайку. В 5 классе ДШИ № 
3 имени С.В. Семыкина благода-
ря городскому конкурсу «Лучший 
преподаватель ДМШ» судьба свела 
меня с моим будущим педагогом 
по композиции Екатериной Ал-

виановной Олерской, музыкантом 
огромного педагогического дара 
и феноменальным профессиона-
лом. После школы я поступил в 
Улан-Удэнский музыкальный кол-
ледж имени П.И. Чайковского, а 
после 2 курса перевелся в Москву 
– в Государственный музыкаль-
ный колледж имени Гнесиных, где 
факультативно продолжил заня-
тия композицией у выдающего-
ся московского профессора Юрия 
Васильевича Воронцова, позднее 
я поступил в Московскую кон-
серваторию имени П.И. Чайков-
ского именно в его класс. У него 
же окончил ассистентуру-стажи-
ровку. Мне повезло на протяже-
нии почти 10 лет учиться у самых 
ярких российских композиторов: 
Ю.В. Воронцова, В.Г. Кикты, К.А. 
Бодрова, на кафедре, возглавляе-
мой А.В. Чайковским.

Денис Хоров отметил, что кон-
церт в Иркутске, город и его жи-
тели произвели на него самое 
приятное впечатление:

– У Иркутска особенная ат-
мосфера, и люди здесь тоже 
творческие, открытые, заинте-
ресованные. В первую очередь я 
говорю о музыкантах оркестра 
и работниках филармонии. Для 
меня это положительный опыт, 
когда исполнители так живо от-
кликнулись на музыкальный ма-
териал и подошли к исполнению 
произведения не формально. В 
первую очередь это заслуга ху-
дожественного руководителя и 
главного дирижера Губернаторско-
го симфонического оркестра Ил-
мара Лапиньша. Созданная им и 
директором филармонии Ириной 
Владимировной Касьяновой ат-
мосфера высокого профессиона-
лизма, сотворчества и уважения к 
труду музыкантов приносит свои 
заслуженные плоды. Слушатели 
это чувствуют и именно поэтому 
после премьеры многие подходили 
ко мне и искренне выражали свои 
эмоции, делились впечатлениями. 
Для композитора это важно и цен-
но, спасибо всем участникам этого 
события. Уверен, мое знакомство с 
Иркутском только начинается. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии Токарской 

Культурный код в 
музыке Дениса Хорова

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ
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 ДОБРОТА  Новогодняя 
ярмарка в кинотеатре 
«Художественный» 
собрала иркутских 
мастеров и художников. 
Часть средств от 
реализованных изделий 
ручной работы пошла 
на оказание помощи 
частному приюту для 
кошек «Томасина». 
Сейчас там содержится 
более 180 питомцев.

КОШКИ УКРАШАЮТ ЖИЗНЬ

– Cмотрите, какая брошка из 
валяной шерсти!

– Возьмите мягкую лежанку 
для своего питомца!

В фойе кинотеатра под ак-
компанемент новогодних музы-
кальных композиций участники 
ярмарки приглашают иркутян к 
прилавкам. Здесь мыло в виде 
мандарина, носки с изображени-
ем нерп, серебряные кольца с ре-
льефом Байкала и многое другое. 
Почти везде присутствует люби-
мая многими кошачья тематика. 

– Я вяжу всевозможные игруш-
ки, в том числе котиков. Они – од-
ни из самых популярных. Можете 
взять себе такую игрушку и еще 
Горыныча в шапках, ведь насту-
пает год дракона, – напомнила 
мастер Наталья Сиваева. 

Добрую ярмарку организовали 
в поддержку приюта для кошек 
«Томасина». Сейчас он располага-
ется в частном доме в Хомутово. А 
его история началась в иркутской 
квартире в 2010 году. Уже тогда 
поддержку кошкиному дому ока-
зывали волонтеры. Среди них и 
одна из организаторов благотво-
рительной ярмарки Анна Огород-
никова. 

– В «Томасине» я помогала с 
уборкой. В январе 2015 года пришла 
идея сделать мероприятие, куда бы 
могли прийти люди, которые хо-
тят помочь приюту. Нам хотелось 
провести добрую ярмарку, чтобы 
приют не ассоциировался исклю-
чительно с чем-то печальным. Мы 

планировали сделать праздник, 
чтобы семьи пришли, хорошо про-
вели время, купили подарки. И у 
нас получилось, тогда собрали 14 
тысяч рублей. А сейчас у нас уже 
12-я ярмарка, – отметила Анна. 

БРОШЕННЫЕ, НО СПАСЕННЫЕ 

Как говорит владелица приюта 
Анастасия Илдиз, для «Томаси-
ны» важна любая помощь. Даже 
просто приехать погладить котов, 
которые потом еще долго раду-
ются ласке. Хотя каждый год уда-
ется пристроить в руки порядка 
100 кошек, все время появляются 
новые обездоленные животные. По 
разным причинам: смерть хозяев, 
внезапная аллергия у кого-то из 
домочадцев, переезд. 

– Хочу сказать, что кошки пере-
живают расставание с владельца-
ми даже драматичнее, чем собаки, 
– пояснила Анастасия Илдиз. – Со-
баки – животные стайные и часто 
воспринимают хозяина как вожа-
ка. А для кошки человек – это 
партнер. Не каждая из них может 
выйти из депрессии, потеряв дом 
и владельца. Опять же у собак есть 
возможность гулять, для них мир 
более широк. Труднее всего в таких 
случаях приходится кошкам, кото-
рые всю жизнь жили с одиноким 
человеком. 

Истории обитателей «Томаси-
ны» регулярно читают подписчи-
ки страниц приюта в соцсетях. 

– Это была пе-
чальная история, 
– рассказывает 
иркутянка Мария 
Пачу. – В Иркут-
ске продали дом, 
и новый хозяин 
обнаружил двух 
кошек, породи-
стых, с родо словной, 
даже документы в шкафу лежали. 
Мужчина привез животных в при-
ют. Мы на следующий день за-
брали оттуда одну, Хлою, она была 
возрастная, и мы понимали, что 
шансов у нее меньше. У Хлои до 
конца жизни начиналась паника, 
когда мы собирались уходить из 
дома. Но с нами она счастливо про-
жила до старости. 

Мария на ярмарке представила 
мягкие игрушки из фетра автор-
ской разработки. Она уже много 
лет помогает приюту. Как и другие 
волонтеры, видит, что эта помощь 
реально доходит до животных. 

КОТОКАЛЕНДАРЬ 
ДАЕТ ШАНС НА НОВЫЙ ДОМ

А член Союза художников Свет-
лана Дроздова подключилась к 
проекту в этом году. На ярмар-
ке она проводила мастер-класс по 
рисованию кота в шапочке и соз-
данию котоколлажа из обрывков 
старых журналов. 

– Хочется в свою деятельность 
привнести что-то доброе, теплое, 
пушистое. Кошек, кстати, не так 
просто рисовать. Они такие ми-
лые, что боишься поневоле ис-
портить образ. У нас дома живет 

черная кошка Василиса. Попала к 
нам случайно, у знакомых была 
аллергия. И сейчас Василиса пол-
ноправный член семьи, – улыба-
ется художник. 

Пряники, игрушки, керами-
ка, интерьерные украшения, 
чаи, травяные сборы, свечи, мы-
ло, косметика, одежда. Все это 
могли приобрести иркутяне на 
благотворительной ярмарке. Попу-
лярностью пользовались открыт-
ки с фотографиями обитателей 
приюта и мотивационными под-

писями, например с такой: 
«Счастлив тот, кто счастлив 
дома». Автор открыток, еще 
одна из организаторов вы-

ставки, Ольга Ми-
халева сама взяла 
из «Томасины» 
нескольких котов. 
А другие пуши-
стые кандидаты 
на новую семью 
попали в Котока-
лендарь, который 
презентовали на 
мероприятии. 

– Нам хотелось 
сделать професси-
ональные красивые 

снимки животных, 
чтобы люди, посмо-
трев на них, влюби-

лись и забрали котиков домой. 
Наш бессменный фотограф Со-
фья Самсонова работает в Центре 
управления регионом. Ее колле-
ги согласились поддержать при-
ют и сделать совместный проект 
по изданию календаря, который 
посвятили не только котам, но и 
Иркутску, – прокомментировала 
Анна Огородникова. 

Кошачья парочка на руках у 
режиссера Гайдая, брутальный 
кот с Бабром, кошка-невеста возле 
Дворца бракосочетания – Котока-
лендарь получился ярким и забав-
ным. Те, кто его покупал, попутно 
мог адресно передать средства на 
стерилизацию новых обитателей 
приюта. 

Новогодняя ярмарка прошла 
успешно. В ней приняли участие 
19 мастеров и два художника. Со-
вместно им удалось собрать для 
приюта 105 тысяч рублей. А еще 
добрые иркутяне привезли для 
«Томасины» корм, лекарства и 
другие нужные кошкиному дому 
вещи. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Помощь кошкиному дому 
В Иркутске прошла благотворительная 
ярмарка в поддержку приюта животных

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Частный приют для кошек «Томасина» находится в селе Хомутово 
(Иркутск) и помогает кошкам, оказавшимся в сложной ситуации 
(отказ хозяев, потеря, травмы). После реабилитации животным 

находят новый дом. Приют может принять кошку с травмами любой слож-
ности.
Пункты сбора помощи также работают по адресам:
1. Парикмахерская «Расческа». Адрес: ул. Лермонтова, 102. Время: с 11.00 до 20.00 
ежедневно.
2. «Дом природы», свои подарки ОБЯЗАТЕЛЬНО подписывать! Адрес: ул. Байкаль-
ская, д. 54. Время: с 11.00 до 18.00 ежедневно.
Телефон приюта для звонков 62-23-90 (чт-пт выходные).
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 МУЗЕЙ  Диван-книжка с выши-
тыми подушками «думочками», 
застекленные буфеты и большая 
печатная машинка «Башкирия»… 
Время будто застыло в гостиной 
одной из бывших коммунальных 
квартир, расположенной в старой 
части города Ангарска. 

За стеной – еще одна комнатка с прошлым, 
где есть большой комод, висящая на крючке 
«плюшка» – плюшевая шуба и круглый стол 
под абажуром. Но это не декорация для исто-
рического фильма, а музейное пространство 
молодежного центра «Мечта», посвященное 
быту первых строителей и рабочих Ангарска.

ИЗ ЗЕМЛЯНОК

В междуречье Китоя и Ангары в 1939 году 
было запланировано строительство нефтеком-
бината. Как ни посмотри, удобное место, но 
начавшаяся Великая Отечественная война за-
ставила отложить эти планы на более позднее 
время. К строительству завода вернулись лишь 
в 1945 году, когда на место будущего производ-
ства поездами и до последнего винтика при-
везли один из германских заводов.

– В Германии было восемь таких комбина-
тов, и один было решено в качестве репарации 
привезти в СССР, – рассказывает специалист 
молодежного центра «Перспектива» Любовь 
Смирнова. – Но речь идет не о заводе, а о том, 
как жили люди. Здесь не было запланировано 
города – только комбинат. И при нем был стро-
ительный поселок. Были поселения и пересе-
ленцы, которые здесь жили, также размеща-
лись 15 колоний, а заключенные были разные: 
преступники и политзаключенные. Сидели от 
инженеров до простых рабочих. Они сыграли 
большую роль в строительстве не только ком-
бината, но и города. 

Ангарск, тогда еще не город, а строительный 
поселок, начинался с 15 землянок, стоявших на 
месте нынешней Октябрьской улицы. Земля-
ной пол, кирпичные печи – в таких времянках 
начиналась жизнь людей, приехавших строить 
комбинат. Затем были юрты и только потом – 
каменные дома.

– Строительство началось в 1948 году. Дома 
были двухэтажными, их строили заключен-
ные: по соседству с новостройками – смотро-
вые вышки. Со временем открылся первый 
кинотеатр «Победа», а еще школы, детские 

сады, поликлиники… Потому отсчет ведется 
только с 1951 года, когда Ангарску был присвоен 
статус города, – отметила Любовь Смирнова. 

ОДНО ДЕЛО ТРЕХ ВАЛЕНТИН 

В 2006 году, когда Ангарск праздновал 
55-летний юбилей, три ангарчанки, три Ва-
лентины: Валентина Бурлева, Валентина Ша-
стина и Валентина Елизарова организовали 
временную экспозицию, посвященную жизни 
в коммунальной квартире. Но после оконча-
ния экспозиции старожилы города продолжи-
ли приносить вещи: от винтажной одежды по 
моде 1950-х, до радиол. Было решено освобо-
дить одну из комнат под музейное простран-
ство, которое работает уже 17 лет.

– Музейное пространство стало расши-
ряться и превращаться в настоящую комму-
нальную квартиру. Коллекция пополняется до 
сих пор. Но моя мечта, чтобы у нас в квартире 
появилась радиотарелка! Она бы дополнила 
нашу коммунальную квартиру! – призналась 
Любовь Геннадьевна.

«Старая квартира 1951 г.» – это гостиная, 
где можно сесть за круглый стол на поскрипы-
вающие венские стулья, выпить чаю, и сама 
комнатка из коммунальной квартиры с бе-
режено воссозданным бытом: от застеленной 
кровати с простыней, украшенной подзорами 
(полоса ткани с вышивкой или кружевом), до 

стола с резными ножками. Всю мебель де-
лал своими руками хозяин, а уют создавала 
хозяйка, вышивая занавески-«задергушки» 
на окнах, вывязывая кружевные салфетки и 
скатерти. В таких условиях жили сотни семей 
не только в молодом Ангарске, но и по всему 
Советскому Союзу.

– Поначалу ничего не было, хорошо, если из 
деревни сундуки, чемоданы привезли. Дедуш-
ка один рассказывал, что все детство проспал 
на сундуке. Они успевали все: и работать, и 
учиться, и заниматься бытом, детей растить! 
– отметила Любовь Смирнова.

Напротив кровати – массивный комод, где 
мужской бритвенный набор соседствует с пу-
дрой «Ландыш» и флаконом «Красной Мо-
сквы». А над ними – большое зеркало в раме, 
откуда молодой семье улыбались с фотокарто-
чек популярные артисты. На полу – выткан-
ные вручную половики и барсучья шкурка – 
нередко рабочие выбирались в лес бить зверя.

– Если «Старая квартира 1951 г.» показыва-
ет быт именно того периода, то в гостиной – 
экспонаты разных годов. Рассказывать о каж-
дом предмете можно очень долго, – уточнила 
Любовь Смирнова.

ЗА СИНЕЙ ДВЕРЬЮ

– Наше музейное пространство интерак-
тивно, – подчеркивает методист отдела по 
работе с молодежью МЦ «Перспектива» Ири-
на Бровкина. – Экспонаты можно потрогать, 
примерить. На данный момент у нас больше 
тысячи предметов. Это живая история ан-
гарчан, но не все местные жители и особенно 
иногородние в курсе того, что в Ангарске есть 
это уникальное место.

Как часть молодежного центра, «Старая 
квартира 1951 г.» является доступным про-
странством для молодого поколения, где про-
водятся квизы, квесты, мастер-классы и дру-
гие интерактивные мероприятия в рамках 
проекта «Винтажные истории». Особенно по-
любившийся ребятами формат «Ночь в му-
зее».

Старому городу его облик подарили ле-
нинградские архитекторы, но со временем 
с использованием современных материалов 
внешний вид здания молодежного центра 
«Мечта» был нарушен. Восстановить его по-
может студентка III курса техникума рекламы 
и промышленных технологий Алина Лыкова. 
Девушка выиграла грант Росмолодежи на реа-
лизацию проекта «Музейный дворик». По за-
думке Алины будет реконструирована уличная 
входная зона, а самое главное – встречать го-
стей музейного пространства будет дверь «как 
тогда» – синего цвета.

– Это поистине необыкновенное и атмос-
ферное место, благодаря которому я оку-
нулась в эпоху прошлого, увидела время 
зарождения Ангарска. С каким изумлением 

и удивлением я рассматривала и прикаса-
лась к экспонатам. До сих пор мурашки 
пробегают! Пусть я не знаю всей глуби-
ны истории, но точно могу сказать, что 
внесу вклад в развитие новой истории 
нашего любимого города. Уже сейчас 
идет реализация проекта: проведение 

мероприятий по краеведению и закупка 
необходимых материалов, – поделилась 
Алина Лыкова.

Весной 2024 года жителей и гостей 
Ангарска встретит обновленный фасад 
молодежного центра, а пока, в пред-
дверии нового года, в «Старой квартире 

1951 г.» будет стоять елка, украшенная 
стеклянными бусами с алой звездой на 
макушке.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора и из архива МЦ «Перспектива»
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Музейное пространство работает уже 17 летМузейное пространство работает уже 17 лет

За каждым экспонатом За каждым экспонатом 
– история Ангарска – история Ангарска 
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

 Æ Наталья Анатольевна, расска-
жите, как вы пришли в сферу 
культуры?

– Свою трудовую деятельность я 
начала в детском саду «Тополек». 
Когда освободилась вакансия ре-
жиссера массовых представлений, 
меня пригласил на должность ди-
ректор Культурно-досугового цен-
тра. Конечно, было страшно начи-
нать новое дело, но мне очень по-
нравилось, ведь я люблю работать с 
людьми, а здесь есть возможность 
общаться с детьми и взрослыми. 

 Æ Откуда вы родом?

– Родилась я в селе Умыган и 
до сих пор живу здесь. Окончила 
Иркутский педагогический кол-
ледж по специальности «дошколь-
ное образование». Потом посту-
пила в Восточно-Сибирский госу-
дарственный институт культуры, 
но по семейным обстоятельствам 
пришлось уйти после первого кур-
са. В 2017 году прошла профессио-
нальную переподготовку по специ-
альности «социально-культурная 
деятельность». 

 Æ Не хотелось переехать в город?

– Когда-то хотелось, но сейчас 
уже нет. За эти годы я еще больше 
душой приросла к родному краю, и 
сейчас мне никуда не хочется уез-
жать. Здесь все близкое и родное, 
все люди свои. Я приросла к своей 
любимой работе, к своему коллек-
тиву, он у нас дружный и спло-
ченный – четыре Наташи и одна 
Олеся Крушевская, наш директор. Я 
– режиссер массовых представле-
ний, Наталья Крушевская – руко-
водитель клубного формирования, 
Наталья Фомина – библиотекарь, 
еще одна Наталья – технический 

работник. Также с нами вместе 
Ольга Кочукова – хормейстер, Сте-
пан Крушевский – инструктор по 
физической культуре.

 Æ В чем заключается ваша работа?

– Режиссер массовых представ-
лений – это, по сути, тот же ху-
дожественный руководитель. Под-
готавливаю сценарии, провожу все 
праздники, массовые и детские ме-
роприятия, участвую в театрали-
зации. Принимаю участие в рай-
онных, областных, всероссийских 
фестивалях и конкурсах. В 2022 
году заняла второе место в район-
ном конкурсе «Художественный 
руководитель года – 2022». Также 
являюсь руководителем вокально-
го ансамбля «Истоки» для людей 
старшего возраста, клубного фор-
мирования «Берегиня» – для де-
тей, веду клуб по интересам «Ба-
бушкин клубочек» – для пожилых 
людей. 

 Æ А детям это интересно?

– Ребятишки ходят на занятия с 
огромным удовольствием, создают 
свои работы. Им это очень нравит-
ся. Если они не успевают доделать 
работу, то говорят: «Можно мы 
завтра к вам придем?» Я им никог-
да не отказываю, нахожу свободное 
время. С маленькими детьми за-
нимаюсь изделиями из джута, с 
детьми повзрослее мы мастерим 
народную куклу. Результат нашего 
творчества показываем на район-
ных и областных мероприятиях. 
Например, недавно представляли 
наше творчество в «Тальцах» на 
Всероссийском фестивале «Мы 
разные – мы вместе». 

 Æ Чем вы занимаетесь с пожилыми 
людьми?

– В клубе по интересам «Бабуш-
кин клубочек» вышиваем, вяжем, 
шьем. Участвуем в различных бла-
готворительных акциях. Например, 
недавно мы вязали рукавички для 
малообеспеченных семей, также 
вязали носки, варежки для участ-
ников специальной военной опе-
рации. В ансамбле «Истоки» тоже 
поют люди преклонного возраста. 
Мы регулярно принимаем участие 
в областном конкурсе «Не стареют 
душой ветераны», где не раз стано-
вились победителями, также при-
нимаем участие в районном кон-
курсе «Присаянский карагод», где 
несколько раз занимали призовые 
места. Наш коллектив выступает 
на всех мероприятиях родного села. 

 Æ Насколько у жителей села вос-
требован Культурно-досуговый 
центр? 

– Пусто у нас никогда не 
бывает. Дети, молодежь всег-
да заняты. Бабушки прихо-
дят пообщаться, попеть, обме-
няться рецептами заготовок, 
побеседовать. Даже летом, 
когда у нас выходные, 
мы все время открыва-
ем центр для молодежи 
и проводим по их прось-
бе дискотеки. Всегда идем 
навстречу нашим ребятам, 
ведь в таком случае они 
отдыхают под нашим при-
смотром. Для населения 
проводим массовые ме-
роприятия, для старшего 
поколения – посиделки, 
концертные программы, 
для детей – игровые про-
граммы, квесты, квизы.

 Æ Для проведения перечислен-
ных мероприятий необходимо 
современное оборудование. Оно у 
вас есть?

– В 2020 году Культурно-до-
суговый центр стал победителем 
областного конкурса «Лучшее 
сельское учреждение культуры», 
в том же году мы вошли в про-
грамму «100 модельных домов 
культуры». Благодаря этому нам 
удалось оснастить учреждение не-
обходимым оборудованием. Мы 
поменяли одежду сцены, звуковое 
оборудование, приобрели свето-
музыку. Вообще нужно отметить, 
что раньше у нас был большой 
клуб, но он сгорел. Сейчас мы на-
ходимся в здании, где расположе-
на администрация, и занимаем 
весь второй этаж. Там у нас нахо-
дятся зал, библиотека, спортивная 
комната, гримерка, народная ма-
стерская «Светлица» и кабинет 
специалистов.  

 ÆПоделитесь своими впечатле-
ниями от участия в конкурсе 

«Лучшие сельские учрежде-
ния культуры и их работ-
ники».

– Мне понравилось 
участвовать, это очень 
нужный конкурс, он под-
стегивает работать еще 
лучше. Конечно, чтобы 
стать победителем, на-

до вложить немало тру-
да, все свои достижения, 
новые формы работы. 
Кроме того, денежные 
средства, которые мы 
получаем, тоже очень 
стимулируют. Мы чув-
ствуем, что наша работа 
важна и оценивается по 
достоинству. Огромное 

спасибо организаторам 
этого конкурса. 

� Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Н. Жигачевой

ТВОРЧЕСТВ

Возрождение  
народных традиций

 � КУЛЬТУРА  Режиссер массовых представлений Культурно-досугового центра села Умыган 
Тулунского района Наталья Жигачева ценит свою работу не только за возможность 
проявить творческие способности, но и за общение с людьми разного возраста. Помимо 
художественного руководства, она возрождает на базе центра изготовление народной 
куклы. Увлечение традиционным ремеслом позволило ей победить в областном конкурсе 
«Лучшие сельские учреждения культуры и их работники» в 2023 году. 
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Всероссийский турнир «Восточный рубеж» 
состоялся в Иркутске в четвертый раз. Его 
провела областная общественная организация 
«Федерация киокусинкай». 

В этом году соревнования посвятили 100-ле-
тию со дня рождения основателя стиля кио- 
кусинкай Масутацу Ояма, мастера и препо-
давателя карате, одного из самых знаменитых 
представителей боевых искусств. 

Иркутскую область на соревнованиях пред-
ставила сборная команда, в состав которой 
вошли спортсмены из Ангарска, Братска, Ви-
хоревки, Иркутска и Иркутского района, Усть-
Илимска, Шелехова. 

На открытии турнира к участникам и зри-
телям обратился министр спорта Иркутской 
области Павел Богатырев. 

– Очень приятно, что с каждым годом тур-
нир «Восточный рубеж» набирает масштабы, 
растет и уровень подготовки участников. Ра-
достно, что карате, в частности стиль киоку-
синкай, пользуется все большей популярностью 
не только в Иркутской области, но и во всей 
России. Уверен, что все участники турнира в 
полной мере покажут свое мастерство, все, че-
му они научились за долгие годы тренировок, 
– сказал министр. 

Масштабы турнира «Восточный рубеж» дей-
ствительно растут. Если четыре года назад уча-
ствовало не более 400 спортсменов, то в этом году 
соревнования собрали почти 600 участников, 
говорит главный судья турнира, председатель 
Иркутской областной общественной организации 
«Федерация киокусинкай» Александр Классен.

Нынешний турнир примечателен еще тем, 
что организаторы добавили дополнительно одну 
возрастную категорию – мальчики и девочки 10–
11 лет. Раньше допускались спортсмены от 12 лет. 

– Омоложение этого вида спорта мы ведем 
очень осторожно. Я считаю, ниже 10 лет умень-

шать возрастную планку, если говорить о все-
российских турнирах, – не самая лучшая идея. 
Карате – во многом интеллектуальный вид 
спорта. И маленькие дети, скажем так, головой 
в первую очередь не совсем готовы, – считает 
Александр Классен.

На турнире «Восточный рубеж» каратисты 
Иркутской области в числе сильнейших, они 
ежегодно завоевывают десятки медалей, но это, 
убежден главный судья турнира, не главное: 

– Забрать все медали себе – конечно же, та-
кой задачи не стоит. Турнир проводится не для 
этого. Главное – популяризировать карате как 
вид спорта. Сделать так, чтобы к нам съезжа-
лись сильнейшие бойцы, была конкуренция, 
интересные и зрелищные поединки как для 
зрителей, так и для самих участников. И с этой 
задачей, я считаю, мы справляемся. Мы видим 
очень подготовленных ребят, здесь даже сложно 
выделить какой-то конкретный регион, силь-
ных спортсменов готовят в разных субъектах 
России, – отметил главный судья турнира. 

На соревнованиях, кроме мальчиков и де-
вочек 10–11 лет, за медали боролись юноши и 
девушки 12–13, 14–15 лет, юниоры и юниорки 
16–17 лет, мужчины и женщины. Соревнования 
в различных весовых категориях проходили по 
системе с выбыванием после одного поражения, 
проигравшие полуфиналисты в каждом виде 
программы провели бой за третье место. Силь-
нейших определили в весовых категориях, ката 
и ката-группе.

По итогам соревнований победителей и при-
зеров наградили кубками, медалями и ди-
пломами. Кроме того, были учреждены призы 
по номинациям: «За волю к победе» и «За 
лучшую технику». Для судей, работающих на 
турнире, предусмотрены номинации «Лучший 
рефери» и «Лучший боковой судья».

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Успех на «Восточном рубеже»
Каратисты Приангарья завоевали  
47 медалей на Всероссийских соревнованиях
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